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Avanços do Programa  
de Reabilitação Auditiva 
A Educação 
Especial é um 
dos focos da 
Prefeitura de 
Manaus; e, na 
atual gestão, 
algumas ini-
ciativas foram 
ampliadas. É o 
caso do Progra-
ma de Reabili-
tação Auditiva 
para Crianças 
Usuárias de Im-
plante Coclear 
(PIC), que, em 
2023, completa 
12 anos de atu-
ação no Centro 
Municipal de 
Educação Es-
pecial (CMEE) 
André Vidal de 
Araújo.
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Supermercado 
é flagrado 
comercializando 
carne podre 

Dia a Dia 10

ESTÉTICA 
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ESPETÁCULOS  
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Fla otimista 
para duelo 
com Timão  

Festival 
Amazonas de 
Ópera para 
público infantil 
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Dia a Dia 9

Brasil tem 32 mi de crianças 
vivendo na pobreza 

Dia a Dia 10
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2 Última hora
PF indicia ex-presidente da Funai 
por omissão no caso Bruno e Dom
Órgão não tomou 
providência após 
saber de risco que 
indigenista corria

A Polícia Federal in-
diciou o ex-presi-
dente da Funda-
ção Nacional dos 

Povos Indígenas (Funai) 
Marcelo Xavier por dolo 
eventual nos assassina-
tos do indigenista bra-
sileiro Bruno Pereira e 
do jornalista inglês Dom 
Phillips, mortos em junho 
de 2022 em uma embos-
cada na região amazônica. 
O ex-vice-presidente da 
então Fundação Nacio-
nal do Índio Alcir Amaral 
Teixeira também foi in-
diciado. 

Em nota, a Polícia Fede-
ral diz que Xavier e Teixei-
ra tomaram conhecimen-
to, em reunião da Funai 
no dia 9 de outubro de Marcelo Xavier foi exonerado do comando da Funai em dezembro de 2022
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2019, do “risco de vida dos 
servidores do órgão e não 
adotaram as providências 
necessárias para a pro-
teção dos funcionários”. 
Bruno era funcionário da 
Funai e estava licenciado.

De acordo com a PF, por 
não tomarem providên-
cias, Marcelo Xavier e Alcir 
Teixeira “teriam assumido 
o risco do resultado de 
suas omissões, que culmi-
nou no duplo homicídio”.  

Marcelo Xavier foi exo-
nerado do comando da 
Funai em dezembro de 
2022. Ele assumiu o cargo 
em julho de 2019. 

Caso Bruno e Dom
Bruno Pereira e Dom 

Phillips foram mortos nas 
proximidades da Terra In-
dígena do Vale do Javari, no 
Amazonas. Eles articula-
vam um trabalho conjunto 
para denunciar crimes so-
cioambientais na região do 
Vale do Javari, onde há a 
maior concentração de po-
vos isolados e de contato 
recente do mundo.

Na Terra Indígena Vale 
do Javari, encontram-se 
64 aldeias de 26 povos e 
cerca de 6,3 mil pessoas.

As autoridades policiais 
colocaram sob suspeita 
pelo menos oito pessoas, 
por possível participação 
nos homicídios e na ocul-
tação dos cadáveres.

A Quarta Turma do Tri-
bunal Regional Federal da 
1ª Região (TRF1) decidiu 
nesta semana anular de-
poimento de três acusa-
dos pelos assassinatos. 
Pela decisão, devem ser 
anulados e colhidos no-
vamente os depoimen-
tos dos réus Amarildo da 
Costa Oliveira, Oseney da 
Costa Oliveira e Jefferson 
da Silva Lima.

Em depoimentos da 
semana passada, os réus 
voltaram atrás na confis-
são que haviam feito à po-
lícia e passaram a susten-
tar uma versão segundo a 
qual agiram em legítima 
defesa. Foi a primeira vez 
que os três se manifesta-
ram perante o juiz.



Wilson Lima abre Conferência
O governador Wilson Lima declarou 

aberta, nesta quinta (18), a 16ª Confe-
rência Anual da Ópera Latinoamérica 
(OLA), que acontece pela primeira vez 
no Brasil, na capital do Amazonas. Ma-
naus, representada pelo Teatro Ama-
zonas, é membro-fundador da OLA e, 
em 2022, passou a integrar o diretório 
dos sete teatros que comandam a 
instituição, fazendo parte da cúpula 
da agremiação.

Na avaliação do governador, o fato de 
a conferência estar, pela primeira vez, 
no Brasil e sendo realizada no Ama-
zonas simboliza um reconhecimento 
ao trabalho feito pelos artistas e pelo 
Estado.

 
2ª mais alta do Brasil
A produção industrial registrou cres-

cimento em 11 dos 15 locais pesquisados 
pelo IBGE, impulsionada principalmen-
te pelo desempenho positivo do Rio 
Grande do Sul. Outro destaque foi 
Amazonas, que registrou um expres-
sivo aumento na produção industrial. 
De acordo com a Pesquisa Industrial 
Mensal – Produção Física Regional, o 
Estado contribuiu significativamente 
para a expansão nacional de 1,1%.

No entanto, outros estados também 
apresentaram altas, enquanto alguns 
enfrentaram quedas na produção in-
dustrial.

 
TCE-AM realiza treinamento
Com o intuito de subsidiar o trabalho 

de planejamento e execução das audi-
torias no Plano Anual de Fiscalização 
(PAF 2023), o Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-AM) por 
meio do Departamento de Auditoria 
de Desestatizações, Concessões e 
Preços Públicos (Deadesc/TCE-AM) 
convidou especialistas para ministrar 
treinamentos relacionados a con-
cessões públicas comum e parcerias 
público-privada.

O primeiro treinamento será minis-
trado pelo auditor de controle externo 
do Tribunal de Contas do Distrito Fe-
deral (TCDF), Orivam Ibiapina da Silva.

 
Servidores serão punidos
O funcionalismo público do Bra-

sil pode paralisar se o presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da Silva, 
descumprir a meta fiscal imposta no 
Projeto de Lei Complementar (PLC) 
93/2023 – que institui o novo arca-
bouço fiscal no Brasil. Entre as “puni-
ções”, está a proibição da concessão 
de reajustes salariais para servidores 
e a realização de concursos públicos.

De acordo com o relator da proposta 
na Câmara dos Deputados, deputado 
federal Cláudio Cajado (PP-BA), a me-
dida impõe sanções escalonadas em 
dois anos em caso de descumprimento 
da meta, segundo o texto.

 
Governo oferece 8%
Na primeira reunião de negociação 

com o Sindicato dos Trabalhadores em 
Educação do Amazonas (Sintem), o re-
presentante do Governo do Amazonas 
apresentou uma proposta de reajuste 
salarial de 8%. Os professores iniciaram 
uma greve na quarta (17) reivindicando 
reajuste de 25%.

A reunião foi realizada na Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam) me-
diada pelo presidente da Casa, Roberto 

Cidade (União Brasil), com a presença 
de treze parlamentares. O secretário 
de Governo, Sérgio Litaiff Filho, repre-
sentou o governo. O sindicato rejeitou 
e decidiu manter a greve.

 
Exclusão no Nova Olinda
Municiado de um abaixo-assinado 

de 147 pais e responsáveis, o presi-
dente de honra da Pestalozzi e vere-
ador Jorginho Biazze (Progressistas), 
de Nova Olinda do Norte, denunciou 
em vários órgãos do Amazonas a ex-
clusão de estudantes com deficiência 
das escolas do município.

Conforme o parlamentar, entre as 
providências que pede está a de in-
vestigação da medida tomada pelo 
prefeito de Nova Olinda. “Por que isso 
está acontecendo? Esse ‘por que’ tem 
que ser investigado”, disse. Jorginho 
afirmou que a lei brasileira e con-
venções internacionais asseguram o 
direito à educação em sala de aula 
das pessoas com deficiência.

 
Abuso nos preços
No início da tarde de quinta (18), 

o deputado Mário César Filho (UB), 
participou de uma operação com o 

Procon Amazonas, que tem como 
diretor presidente, Jalil Fraxe. O ob-
jetivo da ação foi fiscalizar e checar 
denúncia de venda abusiva nos pre-
ços dos combustíveis em Manaus. 
“Apesar da Petrobras ter anunciado a 
redução no preço do diesel, gasolina 
e gás no Brasil, aqui em Manaus o 
cenário é outro”, ressaltou. Segundo 
o presidente da CDC, as fiscalizações 
ocorreram em três postos que foram 
autuados pelos órgãos. Diante do 
caso, as autoridades determinaram 
que os postos apresentem as notas 
fiscais de entrada e saída de com-
bustíveis, desde janeiro do corrente 
ano até o mês atual.

 
Rota do mel
No Dia Mundial da Abelha, neste 

sábado (20), a Empresa Estadual do 
Amazonas (Amazonastur) apresenta 
a rota turística do mel, no município 
de Boa Vista do Ramos (a 271 quilô-
metros de Manaus). Doces, bebidas e 
cosméticos produzidos com a iguaria 
são especialidades do local conheci-
do como a cidade do mel e o destino 
mais doce do Amazonas. O visitante 
pode conhecer todo o processo de 

extração, produção e armazenamen-
to do produto nas comunidades de 
Boa Vista do Ramos. A rota encanta 
devido à sustentabilidade e contato 
com a natureza.

Garimpo ilegal
Agentes da Força Nacional de Se-

gurança irão à Nova Olinda do Norte 
(distante à 130 quilômetros de Ma-
naus) após relatos de novos conflitos 
envolvendo garimpo ilegal na região 
do Rio Abacaxis. Em 2020, o local foi 
palco de intensos confrontos envol-
vendo policiais militares, ribeirinhos e 
indígenas, que resultaram na morte 
de cinco pessoas.

O emprego das forças de segurança 
na região pelo prazo de 30 dias foi 
autorizado pelo ministro da Justiça, 
Flávio Dino, nesta sexta (19), con-
forme portaria publicada no Diário 
Oficial da União.

Transição do CBA
Ministério do Desenvolvimento, In-

dústria, Comércio e Serviço (MDIC) 
mexeu no último dia 18, uma peça 
que pode ser considerada o início da 
transição do CBA.

O Centro de Biotecnologia da Ama-
zonas, criado em 2002, mas nunca 
posto em funcionamento pleno, era 
vinculado à Suframa. Contudo, o CBA 
ganhou personalidade Jurídica em ato 
assinado, solenemente     , pelo pre-
sidente Lula no último dia 3 de maio.

Faltava, porém, a transição da Sufra-
ma para a nova instituição. Pois isso foi 
providenciado ontem pelo secretário-
-executivo do MDIC, Márcio Fernando 
Elias Rosa.

 
Homenagem ao ex-prefeito
O ex-prefeito de Manaus José Fer-

nandes, falecido em 12 de outubro de 
2020, vai dar nome ao primeiro Centro 
de Convivência da capital. O prefeito 
David Almeida (Avante) fez a inaugu-
ração na sexta (19). A obra é no bairro 
São José, na zona Leste.

O Centro de Convivência da Família 
e do Idoso Prefeito José Fernandes 
é um espaço público para atividades 
culturais, educativas, esportivas e de 
lazer. A obra e a equipagem do cen-
tro de convivência foram realizadas 
por meio de emendas parlamentares 
dos ex-deputados federais Conceição 
Sampaio e José Ricardo, no valor de 
quase R$ 4 milhões.

 
Cidadã amazonense
A cantora paraense Joelma vai re-

ceber o título de cidadã do Amazonas 
nesta segunda-feira (22). A entrega do 
título será realizada às 13h, no plenário 
Ruy Araújo, da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas (Aleam).

A homenagem foi proposta no dia 19 
de maio de 2022, pela ex-deputada es-
tadual Therezinha Ruiz (PL) enquanto 
ainda estava no pleito, e sancionada 
pelo governador do Amazonas, Wilson 
Lima, em dezembro do ano passado. Na 
justificativa do Projeto de Lei, a depu-
tada afirma que Joelma “conquistou a 
população amazonense através do seu 
trabalho, carisma e talento”. 

 
Operação na Foz do Amazonas
O Ministério de Minas e Energia 

(MME) enviou um ofício à Petrobras 
solicitando que seja mantida a sonda 
de perfuração na Foz do Amazonas, 
mesmo após o Ibama negar a licença 
à estatal para a exploração de petróleo 
na região, na última quarta (17). O pedido 
do MME foi confirmado pela Petrobras 
em nota divulgada nesta sexta (19). A 
sonda de perfuração funciona como 
uma plataforma utilizada pelas petro-
leiras para retirada do petróleo e gás 
em reservas subterrâneas.

Ao negar a licença, o Ibama exigiu da 
Petrobras que apresente uma Avalia-
ção Ambiental de Área Sedimentar.

 
Michelle critica Janja
A ex-primeira-dama Michelle Bol-

sonaro teceu críticas à sua sucessora, 
Janja da Silva, no que diz respeito aos 
gastos do novo casal Presidencial. Para 
a mulher de Jair Bolsonaro (PL), “eles 
pregam o socialismo, mas amam os 
luxos que o capitalismo pode oferecer”.

As declarações foram dadas em en-
trevista à revista Veja, publicada nesta 
sexta-feira (19). Michelle falou ao veí-
culo, juntamente com o ex-presidente, 
por cerca de três horas. As falas so-
bre Janja vieram em resposta sobre 
a polêmica dos móveis do Palácio do 
Alvorada.

Após seis anos sem reajuste, Prefeitura 
anuncia novo valor da tarifa do ônibus 

O prefeito de Manaus, David Almeida, ao lado do diretor-presidente do Instituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Paulo Henrique Martins, anunciou nesta sexta (19), que a partir do domingo, (21), a tarifa 
do transporte coletivo da capital passa a ser de R$ 4,50. O reajuste se fez necessário após mediação pelo 
prefeito das negociações entre os Sindicatos dos Trabalhadores do Transportes Rodoviários de Manaus 
(STTRM) e das Empresas de Transporte de Passageiros do Estado do Amazonas (Sinetram), de modo a 
não colapsar o sistema. Há seis anos a capital amazonense não tinha reajuste no valor do serviço.

O aumento de R$ 3,80 para R$ 4,50 representa uma correção de 18,42%, percentual inferior à metade 
da inflação (IPCA) acumulada entre fevereiro de 2017 a abril deste ano, que foi 38,72%, a última vez em 
que a tarifa havia sofrido aumento. “Ficou insustentável manter o mesmo valor da passagem. Este ano, 
tínhamos uma perspectiva, com o aumento do custo, com o aumento do salário dos servidores, que che-
garíamos a um custo de R$ 550 milhões (com o transporte coletivo). Isso é maior que o orçamento de 
quase todas as secretarias, só perdendo para Saúde e Educação, e não temos condições de manter isso. 
Com essa conversa, não teremos mais greve, garantimos o direito ao reajuste salarial dos trabalhadores 
do setor e reajustamos o mínimo possível a tarifa”, enfatizou o prefeito.

Importante destacar que a decisão foi tomada levando em consideração diversos fatores, como o aumento 
dos custos operacionais, que de fevereiro de 2017 a abril de 2023, acumularam os seguintes percentuais: 
combustível (40%), peças e acessórios (70%), salário de operadores (24,66%), o preço litro do óleo diesel 
(91,96%). A folha de pagamento dos trabalhadores rodoviários corresponde a 45% do valor da tarifa.

À Polícia Federal (PF), que realizou, entre janeiro e maio deste ano, 
163 operações de combate ao abuso e à exploração sexual de crianças 
e adolescentes em todos os Estados do país. Ao todo, 37 vítimas foram 
identificadas, 108 pessoas foram presas e 255 mandados de busca e 
apreensão foram cumpridos. A corporação explicou que trabalha em 
parceria com agências nacionais e internacionais, como Interpol e Europol.
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À violência entre facções, que vem gerando mais vítimas em Manaus. 
Ontem, três homens foram mortos e uma mulher baleada, que acabou 
morrendo no hospital posteriormente, na noite desta quinta-feira (18), 
na Avenida Alphaville, na Zona Leste de Manaus. Conforme informações 
da polícia, os criminosos tinham a intenção de atirar em apenas um dos 
homens, e acabaram atingindo as outras vítimas.
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Quem se candidata a Golias?
Editorial

Fonte de vida
A pouco mais de um ano e cinco meses para o manauara ir às urnas, 

o nome de David Almeida parece imbatível. A percepção de David pelo 
manauara hoje, em 2023, é bem diferente da que se tinha dele em 2020. 
Naquele ano, David foi para o segundo turno atrás de Amazonino Mendes, 
com 22,74% dos votos contra 24,31% do saudoso Negão. No segundo turno, 
David começou melhor, mas assistiu uma forte arrancada de Amazonino 
nas últimas semanas da campanha e terminou eleito com 51,27% dos votos 
contra 48,73%, apenas 23.223 votos de diferença. Gente que trabalhou na 
campanha de David revelou que o Negão deu um grande susto em David e 
que, se houvesse mais duas semanas de campanha, teria levado a eleição. 

Hoje, a situação de David Almeida é bem diferente. Ao que tudo indica, 
o manauara vem aprovando a gestão de David e está propenso a dar-
-lhe mais quatro anos para trabalhar. Recente pesquisa de intenções 
de votos mostrou que 67,3% dos manauaras aprovam seu trabalho. Ele 
aparece em primeiro lugar entre os possíveis candidatos a prefeito, com 
32% dos entrevistados declarando voto nele. Em segundo lugar apareceu 
o deputado federal Amom Mandel, 21,3%, seguido de Coronel Menezes, 
com 14,2%, de Ricardo Nicolau, com 7,5%, e José Ricardo Wendling, com 
6,1%. São os números iniciais da disputa.

O primeiro candidato a Golias em 2024, Amom Mandel, conta com o voto 
dos jovens, mas tem contra si a falta de experiência administrativa para 
tocar a prefeitura da sétima maior capital do Brasil. O voto que leva ao 
Legislativo não é o mesmo que leva ao Executivo, os requisitos são outros. 
Mandel também teria que explicar a quem votou nele para vereador a 
razão de ter largado o mandato para ir pra Brasília e, depois, ter largado 
a Câmara Federal para voltar a Manaus. O leitor costuma cobrar alguma 
fidelidade ao voto concedido.

Coronel Menezes, que perdeu a disputa para o Senado em 2022 para 
Omar Aziz por 40,93% a 39,38%, apenas 1,55 % de diferença, pode ganhar 
força por ser o nome de Jair Bolsonaro na disputa e, recordemos, em 
Manaus, Bolsonaro ganhou a eleição em 2022, obtendo 61,28% dos votos 
no segundo turno.

Outro candidato que tem potencial para crescer e se tornar o Golias 
contra David Almeida em 2024 é o petista José Ricardo Wendling. O 
Homem da Combe já foi eleito vereador em Manaus algumas vezes, foi 
deputado estadual e federal. É um político amado pelo eleitor manauara: 
inteligente, carismático e consistente. Caso ele consiga reunir a esquerda 
amazonense em torno de si e consiga que Lula seja seu cabo eleitoral, 
pode, sim, duelar com David Almeida pela Prefeitura.

Que o melhor vença, pelo bem de Manaus e dos manauaras! Que a 
disputa seja limpa, pelo bem da nossa democracia! Nossa cidade não pode 
mais ser governada por políticos ruins. Fiquemos atentos.

“A água nos convida a refletir 
sobre as nossas origens. A 
maior parte do corpo é com-
posta de água; e muitas civi-
lizações, na história, surgiram 
nas proximidades de grandes 
cursos de água que marcaram 
sua identidade. É sugestiva a 
imagem utilizada no início do 
Génesis, em que se diz que nas 
origens o espírito do Criador 
«pairava sobre as águas» (1,2)” 
Papa Francisco, Dia Mundial 
de Oração pelo cuidado da 
Criação).

A Universidade Federal 
Amazonas, UFAM, represen-
tada pelo Projeto de Iniciação 
Científica, que realiza um es-
tudo geográfico sobre os re-
cursos hídricos, e o Ministério 
Público do Estado do Amazo-
nas, MP/AM, promoveu o “Fó-
rum Ambiental de Recursos 
Hídricos: Justiça Hídrica”, no 
passado dia 16 de maio. 

Foi debatido o direito dos 
cidadãos à água de boa qua-
lidade e os fatores geográ-
ficos socioambientais dos 
corpos d’água da Cidade de 
Manaus. O Fórum apontou 
a necessidade da formação 
de uma consciência social 
interdisciplinar quanto ao 
meio ambiente. Um debate 
e reflexão que certamente 
terá incidência no cuidado e 
no direito em relação à água. 

Perceber a Universidade e o 
Ministério Público, a pesquisa 
e o direito, se unem no cuida-
do da água, abre perspectiva 
de futuro em relação à água 
no Amazonas, não apenas na 
cidade de Manaus.

A água é elemento tão sim-
ples e precioso, que infeliz-
mente nem todas as pessoas 
têm acesso; acesso à água 
potável! Diante das exposi-
ções realizadas, percebe-se a 
necessidade urgente de cui-
dar das fontes, dos reserva-
tórios de água, dos igarapés, 
dos rios. É necessário superar 
uma mentalidade utilitarista 
e as tentativas de privatização 
do bem natural da água em 
detrimento do direito huma-
no (Papa Francisco).

No Cântico do irmão sol, 
Franciso de Assis chamava a 
água de irmã: “Louvado se-
jas, meu Senhor, pela irmã 
água, que é mui útil e hu-
milde e preciosa e casta”. O 
poético colhe a realidade na 
sua profundidade, superan-
do uma visão utilitarista e 
dominadora. Francisco deu-
-se conta de que a relação 
verdadeira com as criaturas é 
de fraternidade, pois de con-
vivência, relacional. O modo 
da relação com a água, sempre 
mais, é de distanciamento. O 
Fórum, a ciência e o direito, 

podem despertar para o cui-
dado fraterno com a água, 
superando o modo dominador 
e explorador.

Papa Francisco em discur-
so aos representantes das 
Universidades Católicas da 
América Latina e Caribe afir-
mava que “A crise atual não 
é apenas uma oportunidade 
para verificar o esgotamento 
dos sistemas e modelos eco-
nômicos, mas também nos 
encoraja a superar soluções 
preconceituosas como as que 
alimentam os esquemas de 
polarização ideológica, emo-
cional, política, de gênero e 
exclusão cultural. Em todo 
o caso, não nos assustemos 
com o “caos”, porque é preci-
samente a partir daí que Deus 
faz as suas obras mais belas 
e criativas.” A iniciativa de 
debater a realidade hídrica, 
demonstra a criatividade e a 
necessária lucidez no cuidado 
com nossas fontes, igarapés, 
rios; no “conviver com a vida” 
que a água útil, humilde e 
casta, oferece. 

Bom deixar ressoar o poeta 
quando diz: “Faz escuro mas 
eu canto, porque a manhã vai 
chegar” (Thiago de Mello). O 
ressoar da justiça hídrica pode 
ser um amanhecer no cuidado 
da irmã água e, por isso, no 
cuidado da Casa Comum. 

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

A violência sexual contra crianças e 
adolescentes no Amazonas 
Um dos problemas graves 

que aflige nossa sociedade é 
a violação dos direitos sexu-
ais de crianças e adolescen-
tes, o qual representa uma 
séria ameaça nos âmbitos 
social, educacional, familiar 
e de segurança. As vítimas 
sofrem traumas que podem 
durar para o resto da vida 
e muitas vezes não conse-
guem superar o sofrimento. 
Por isso, é fundamental que 
a sociedade se mobilize para 
prevenir e combater esse 
tipo de crime.

O Dia Nacional de Comba-
te ao Abuso e à Exploração 
Sexual de Crianças e Ado-
lescentes, celebrado em 18 
de maio, foi estabelecido 
pela Lei nº 9.970/2000, em 
memória de Araceli Crespo, 
de apenas 8 anos, cujos di-
reitos humanos foram vio-
lados e que teve sua vida 
tragicamente ceifada. O 
propósito desse dia é mo-
bilizar os cidadãos, insti-
tuições e autoridades para 
combater e manifestar-se 
contra essa forma de vio-
lência que afeta nossos fi-
lhos em todo o território 
brasileiro.

Como pai e profissional da 
Segurança Pública, sinto-
-me com uma dupla res-
ponsabilidade de contribuir 
para as políticas públicas e 
ações destinadas a com-
bater o abuso e a explora-
ção sexual infantil. Durante 
todo o mês de maio, são 
realizadas diversas ações 
em todo o país, como pales-
tras, debates, caminhadas, 
corridas e outras ativida-
des que buscam conscien-
tizar a população sobre a 
importância de denunciar 
casos de violência sexual e 
de proteger as crianças e 
adolescentes contra esse 
tipo de crime.

A violação dos direitos 

de nossas crianças é um 
tema amplamente discu-
tido, porém ainda não foi 
completamente erradicado 
devido a diversos fatores. 
Infelizmente, existem gru-
pos e organizações crimi-
nosas que lucram com a 
objetificação e a exploração 
sexual de menores de ida-
de, alimentando uma rede 
doentia de pornografia in-
fantil. Essa triste realidade 
é constantemente alvo de 
operações policiais estadu-
ais e federais.

No entanto, os crimi-
nosos nem sempre estão 
distantes, escondidos em 
fóruns online. Infelizmen-
te, em muitos casos, os 
abusadores estão dentro 
de casa, podendo ser os 
próprios pais, padrastos, 
tios, avôs, irmãos ou até 
mesmo amigos da família. 
Eles têm acesso, intimidade 
e a confiança das crianças, 
o que lhes permite cometer 
atos criminosos e manipu-
lá-las através de ameaças 
ou chantagem, apenas para 
evitar serem descobertos.

Diante desses cenários 
alarmantes, é crucial que 
outros membros da família e 
até mesmo os profissionais 
que trabalham nas escolas 
das vítimas estejam pre-
parados para identificar os 
sinais de abuso e violência 
sexual. Desde o início deste 
mês de maio, a Sejusc tem 
atuado por meio da cam-
panha Faça Bonito. Até o 
dia 16 de maio, mais de 5,3 
mil alunos participaram das 
ações de conscientização, 
e mais de 40 estudantes 
que podem ser vítimas des-
se tipo de violência foram 
atendidos. 

A escola desempenha um 
papel fundamental ao ofe-
recer um ambiente acolhe-
dor para as vítimas de abuso 

e exploração sexual, com 
seus profissionais desem-
penhando um papel crucial 
ao perceberem qualquer 
comportamento incomum 
nas crianças. Muitos casos 
relatados à Depca são de-
nunciados após as crianças 
sentirem-se seguras para 
relatar na escola as violên-
cias sofridas.

É importante ressaltar 
que a rede de apoio e pro-
teção para nossas crianças 
e adolescentes é um tra-
balho contínuo, reforçado 
durante o mês de maio, mas 
combatido ao longo de todo 
o ano. Ações de conscien-
tização nos espaços educa-
cionais desempenham um 
papel fundamental para 
que nosso público infanto-
juvenil compreenda quais 
comportamentos dos adul-
tos são aceitáveis e quan-
do um crime está sendo 
cometido. 

O sistema de seguran-
ça desempenha um papel 
crucial no combate aos 
crimes sexuais. Embora a 
responsabilidade pela in-
vestigação e repressão 
desses crimes seja geral-
mente atribuída às polícias 
civis, as polícias militares 
também têm um papel im-
portante na prevenção, no 
atendimento às vítimas e 
na colaboração com outras 
instituições. É importante 
ressaltar que o combate aos 
crimes sexuais é uma res-
ponsabilidade conjunta de 
todas as instituições e da 
sociedade como um todo. 
A atuação do sistema de 
segurança deve estar ali-
nhada com as diretrizes e 
políticas de segurança pú-
blica estabelecidas pelas 
esferas governamentais, 
visando sempre à proteção 
das vítimas e à punição dos 
agressores.

Bruno Azevedo
Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

O Impacto da Valorização na prestação 
de serviços em nível de excelência 
para o cidadão destinatário.

Hoje quero falar sobre a valori-
zação de pessoas que exercem a 
função de servidor público, uma 
carreira muito desejada por re-
presentar estabilidade financei-
ra, reconhecimento e valorização 
profissional. O serviço público no 
Brasil inicia com a chegada da 
família real portuguesa em 1808, 
com eles vieram inúmeros fun-
cionários com as mais diversas 
funções. Após a independência o 
serviço oferecido à população teve 
sua consolidação, o que gerou um 
processo de conscientização da 
importância do trabalho adminis-
trativo, diante da necessidade de 
promover o desenvolvimento e 
impulsionar o crescimento do país. 

No dia 1º de janeiro de 2023, foi 
publicado o primeiro pacote de me-
didas do novo governo, que come-
çou a fazer suas primeiras mudan-
ças na Administração Pública, para 
concretizar um modelo gerencial de 
Administração, no qual se preza pela 
participação dos cidadãos ao passo 
que objetiva a eficiência e a qualida-
de com a concretização do regime 
democrático. Espero sinceramente 
o sucesso dessas mudanças e que 
se reflita nos estados e municípios.

Nos últimos dias os cidadãos têm 
sido surpreendidos com vários mo-
vimentos reivindicatórios, grande 
parte deles ligados direta ou indi-
retamente ao poder público. Pro-
fessores da rede pública estadual de 
ensino (que reivindicam reposição 
de perdas de 25%), profissionais 
terceirizados de saúde da rede pú-
blica (alguns que estão com atrasos 
salariais de três meses), servidores 
da saúde pública (que pleiteiam 
melhores condições de atendimen-
to à população), policiais militares e 
civis (que reivindicam o pagamento 
da data base) e rodoviários do sis-

tema de transporte coletivo (que 
reivindicam reposição de perdas e 
pagamento de direitos).

tantos movimentos eclodindo 
simultaneamente não podem ser 
desprezados e servem de alerta 
para um descompasso entre a 
gestão pública e seus servidores, 
descompasso esse que atinge e pre-
judica diretamente o cidadão, que 
financia o serviço público a partir 
dos pagamentos de impostos.

Mas, se as condições objetivas 
do mercado, ou o bom senso ad-
ministrativo não possibilitam o 
atendimento integral das pautas 
reivindicatórias, o diálogo é item 
obrigatório. E é evidente que a es-
cuta e a mediação não estão sendo 
praticadas.

É fato que nenhuma dessas crises 
será resolvida com uma ou duas 
rodadas de negociações. O mais 
emergencial poderá ser apazigua-
do, mas a crise de gestão levará 
tempo para ser resolvida. Diálogo, 
busca de entendimento, noção de 
direitos e deveres são princípios 
democráticos que não se ensina 
a gestores públicos: são princípios 
que norteiam a vida. 

Valorização resulta em melhores 
serviços para o público-alvo, no caso 
das forças de segurança pública, a 
luta pela data-base, complemen-
tação de efetivo seja através das 
contratações de policiais e bom-
beiros para tornar possível e eficaz 
o sistema de segurança ou ainda 
pela reconvocação dos policiais da 
reserva, o importante é oferecer um 
serviço de qualidade para os mais 
de 4 milhões e 200 mil habitantes. 

Dito isso, acrescento que promo-
ver a valorização do servidor público 
é respeitar a você mesmo, a sua 
família, o seu bairro, a sua escola, a 
sua cidade e o seu Estado.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador 
da Força Nacional de Segurança, coronel da Polícia Militar  
e deputado Estadual.
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‘No fundo, eu coloco a culpa no governo’, 
diz Moro sobre a cassação de Deltan

JUSTIÇA ELEITORAL

O senador Sergio Moro 
(União-PR) disse culpar o go-
verno Lula e o PT pela decisão 
do Tribunal Superior Eleitoral de 
cassar o mandato de deputa-
do federal de Deltan Dallagnol 
(Podemos-PR). A declaração foi 
concedida em entrevista à Folha 
de S.Paulo publicada na última 
semana.

Conforme a tese vencedo-
ra no TSE, uma “manobra” de 
Deltan para deixar o Ministério 
Público Federal e se candidatar 
à Câmara “impediu que os 15 
procedimentos administrativos 
em trâmite no CNMP em seu 
desfavor viessem a gerar proces-
sos administrativos disciplinares, 
que poderiam ensejar pena de 
aposentadoria compulsória ou 

perda do cargo”.
“No fundo, eu coloco a culpa no 

governo, porque o PT e o governo 
vêm construindo esse clima no 
Brasil de continuidade da pola-
rização”, alegou Moro. “Então, o 
tribunal aplicou a lei, acho que fez 
uma interpretação incorreta da 
lei, não a melhor. Mas, no fundo, 
é esse contexto de cassação, de 
ameaça, de censura, isso não faz 
bem para o País.”

Moro disse, ainda, respeitar o 
TSE e seus ministros, mas tornou 
a tentar ligar a cassação de Deltan 
– seu aliado desde os tempos de 
Lava Jato – ao governo.

“Existe um contexto que a gen-
te não pode ignorar, que é um 
contexto de perseguição à opo-
sição”, insistiu. “Em qualquer go-

verno, há as pessoas que apoiam 
o governo e tem a oposição. Te-
mos que discutir projetos, mas o 
grande problema é que o governo 
e o Lula, em particular, têm con-
tribuído com discurso que não 
pacifica o País.”

Em seu voto pela cassação 
de Deltan, o relator do proces-
so no TSE, Benedito Gonçalves, 
sustentou que “quem pretensa-
mente renuncia a um cargo para, 
de forma dissimulada, contornar 
vedação estabelecida em lei, que 
é a indisponibilidade de disputar 
a eleição, incorre em fraude à lei”.

O voto foi integralmente segui-
do pelos ministros Raul Araújo, 
Sérgio Banhos, Carlos Horbach, 
Cármen Lúcia, Kassio Nunes 
Marques e Alexandre de Moraes.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

 Moro disse que respeita decisão do TSE, mas diz que ela gera insegurança nos parlamentares

Governador do Amazonas reforçou que durante a transição do período chuvoso para o início da estiagem é essencial que população se vacine

Governador 
recebeu a vacina 
bivalente e contra 
a Influenza na 
UBS Leonor de 
Freitas, na zona 
oeste de Manaus

O governador Wil-
son Lima recebeu, 
na última sexta-
-feira (19), as va-

cinas contra a Influenza 
– imunizante que já está 
disponível para todos os 
públicos – e a bivalente 
contra a Covid-19 – para 
pessoas com 18 anos ou 
mais. Na ocasião, o go-
vernador aproveitou para 
convidar a população para 
atualizar o esquema va-
cinal.

“Nós estamos agora em 
um momento de transi-
ção, saindo do período 
chuvoso e iniciando o pe-
ríodo de estiagem. Então, 
é comum que aumentem 
as síndromes respirató-
rias, daí a necessidade 
de todo mundo fazer a 
sua vacinação, sobretudo 
aquelas pessoas que es-
tão nos grupos de risco“, 
alertou o governador, que 
esteve na Unidade Básica 
de Saúde (UBS) Leonor 
de Freitas, bairro Com-
pensa, zona oeste, pró-
ximo à sede do Governo 
do Estado.

Além da liberação da 
vacina contra a Influen-
za para todos os públicos 
acima de seis meses e 
da bivalente contra a Co-
vid-19 para pessoas com 
18 anos ou mais, neste 
sábado (20/05), acontece 
o “Dia D” da campanha 
nacional de multivacina-

Wilson atualiza vacinação e reforça 
importância de imunizantes 

ção, que busca ampliar 
a cobertura vacinal de 
crianças e adolescentes 
contra diversas doenças.

“Então, aproveita, pega 
aí seu cartão de vacinação, 
a sua carteira de identi-
dade, procura um posto 
de saúde mais próximo. 
A vacina é gratuita, todos 
têm acesso à vacinação, 
se não tiver um posto pró-
ximo da sua casa, entra 
no site da Prefeitura, en-
tra no site do Governo do 
Estado para pegar as in-
formações, mas não deixe 

de se vacinar”, ressaltou 
Wilson Lima.

Multivacinação
Na capital do Amazonas, 

o “Dia D” vai contar com 
229 salas de vacina em 
toda a cidade, abertas das 
8h às 16h, com equipes 
de saúde coordenadas 
pelo Município, presen-
tes em pontos estratégi-
cos de cada zona, como 
as Unidades Básicas de 
Saúde (UBSs), igrejas, es-
colas, estabelecimentos 
comerciais e associações 

comunitárias.
A campanha de multi-

vacinação tem como pú-
blico-alvo todos os bebês, 
crianças e adolescentes, 
de 0 a 14 anos de idade, 
que devem estar acompa-
nhados de responsáveis 
com 18 anos ou mais. O 
calendário básico prevê 
18 imunizantes para esse 
público, sendo necessá-
rio levar a caderneta de 
vacinação para que se-
jam avaliadas quais do-
ses devem ser aplicadas. 

Covid-19
Conforme último bole-

tim divulgado pela Fun-
dação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – 
Drª Rosemary Costa Pin-
to (FVS-RCP), vinculada à 
Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), na quar-
ta-feira (17), a situação se-
manal da Covid-19, que 
compreende de 07/05 a 
13/05, registra o diagnós-
tico de 121 novos casos, 
totalizando 636.530 ca-
sos da doença e 14.474 
mortes no estado.

Conforme os dados par-
ciais do Programa Nacio-
nal de Imunização (PNI), 
9.113.038 doses da vacina 
contra a Covid-19 foram 
aplicadas em todo o estado 
até a quarta-feira (17/05), 
sendo 3.430.374 de pri-
meira dose, 2.898.931 de 
segunda dose, 77.475 com 
dose única, 1.816.387 de 1ª 
dose de reforço, 738.134 de 
2ª dose de reforço, 7.475 
de dose adicional para 
os imunossuprimidos e 
144.262 doses de vacina 
bivalente.
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No senado, já tramita Projeto de Lei sobre regulamentar os sistemas de IA no Brasil e o uso dela no poder público

Os conceitos sobre 
a Inteligência Ar-
tificial (IA) são de 
antes da existência 

da tecnologia que a tornou 
possível. Pesquisas revelam 
que estudos sobre o sistema 
iniciaram durante a Segun-
da Guerra Mundial, mas foi 
só em 1943, no artigo de 
Warren McCulloch e Wal-
ter Pitts, que redes neurais 
e estruturas de raciocínio 
artificiais que imitam o sis-
tema nervoso entraram em 
estudos.

Diante do crescimento 
desta temática no mun-
do, no Brasil, a discussão 
chegou ao Senado, com a 
análise da PL 2.338/2023 
apresentada pelo senador 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
que preside a Casa, que tem 
como proposta regulamen-
tar os sistemas de IA no 
Brasil. A proposta de Lei 
veio de trabalho de uma 
comissão de juristas que 
analisou durante o ano de 
2022, propostas relaciona-
das ao assunto e legislações 
sobre Inteligência Artificial 
por todo o mundo. A comis-
são foi presidida pelo Minis-
tro do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) Ricardo Villa 
Bôas Cueva.

Em contato com a repor-
tagem do Em Tempo, o se-
nador Plínio Valério (PSDB) 
alegou que um dos maio-
res desafios sobre instaurar 
Lei e regulamentação desse 
tipo de sistema no Brasil é 
o fato da tecnologia ser um 
campo com alta margem de 
evolução.

“Por ser também uma 
tecnologia em constante 
evolução, torna-se difícil a 
criação de um marco que 
acompanhe todo esse de-
senvolvimento, mas é ne-
cessário estabelecer um 
ambiente que obedeça às 
leis brasileiras, trate dos 
direitos das pessoas afeta-
das, tenha transparência e 
respeite os direitos autorais, 
por exemplo. É necessário 
ter uma regulamentação 
rigorosa sobre sistemas de 

Inteligência artificial ainda é 
campo incerto para poder público

inteligência artificial de alto 
risco e sobre o uso da inte-
ligência artificial pelo poder 
público”, afirmou o senador.

A IA entrou em pauta no 
senado em 2020, com a cria-
ção de um Projeto para ela-
boração de um marco legal 
para o uso da Inteligência 
Artificial no Brasil. O Projeto 
de Lei 21/20 cria o marco 
legal do desenvolvimento e 
o uso da IA pelo poder pú-
blico, por empresas, pessoas 
físicas e entidades diversas, 
mas que não é consenso 
entre os especialistas.

O autor do projeto foi o 
deputado Eduardo Bismark 
(PDT-CE), que declarou que 
o objetivo era dotar o país 
de uma legislação que, ao 
mesmo tempo estimule a 
IA e proteja os cidadãos do 
mau uso dela. A PL tinha a 
proposta de criar um rela-
tório de impacto desta tec-
nologia, com um documento 
elaborado pelos agentes de 
IA, com a descrição da tec-
nologia incluindo medidas 
de gerenciamento e con-
tenção de riscos.

Ao Em Tempo, o Doutor 
em Engenharia Elétrica e 
professor, pesquisador as-
sociado da Universidade Es-
tadual do Amazonas (UEA), 
Ricardo da Silva Barboza, 
declarou que atualmente a 
Inteligência Artificial está 
em estágio onde o leque de 
possibilidades é próximo de 
‘superpoderes’. Ele também 
alerta que a tecnologia já 
pode assemelhar-se o pen-
samento humano.

“Para várias tarefas, o re-
sultado da IA não pode ser 
diferenciado do que uma 
pessoa poderia fornecer, 
neste caso a IA passa no 
teste de Turing e atinge o 
nível humano. Algumas ta-
refas são impossíveis para 
uma pessoa, como gerar 
conjunto de números que 
irá ganhar o próximo con-
curso da sena e é impossível 
para a IA da mesma forma. O 
que a IA pode fazer é o que 
uma pessoa faz, mas com 
mais precisão ou digamos 
‘superpoderes’”, declarou o 
pesquisador.

Regulamentação
As possibilidades de uti-

lizar a Inteligência artificial 

DIVULGAÇÃO

Congresso Nacional mostra-se resistente ao uso da inteligência artificial pelos riscos e maus exemplos já exibidos ao redor do mundo 

nos poderes públicos são 
das mais variadas. como a 
automação de tarefas buro-
cráticas, o armazenamento, 
pesquisa e a análise de da-
dos. Para o vice-presidente 
da Comissão de Educação 
(COED) da Assembleia Le-
gislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam), o deputado 
estadual João Luiz (Repu-
blicanos), esse avanço pode 
ser uma estratégia também 
para o combate de notícias 
falsas e avanço na educação.

“Combateremos notícias 
falsas, evitaremos atos de 
preconceito e incitação de 
violência na nossa socie-
dade. Podemos melhorar 
mais nossa educação, um 
exemplo é o nosso Proje-
to de Lei (PL) Nº 151/2023, 
que reconhece o metaverso 
como um método de ensi-
no aqui no Amazonas. Com 
as novas tecnologias pode-
mos avançar muito mais nas 
áreas de saúde, agricultu-
ra, transporte, mobilidade 
urbana e outras, ou seja, 

conhecimento é poder”, afir-
mou o deputado.

O metaverso é um ‘mundo’ 
virtual que através de tec-
nologias como a realidade 
virtual, busca reproduzir a 
realidade aumentada e in-
ternet. Nesse espaço virtual 
coletivo existem muitas pos-
sibilidades de interação en-
tre seus usuários, como criar 
um avatar pessoal, comprar 
itens virtuais, jogar e conver-
sar com pessoas.

A PL Nº 151/2023, proposta 
pelo deputado João Luiz tem 
como objetivo estabelecer 
ações para ampliar o acesso 
a tecnologia nas áreas de 
educação, capacitação, es-
pecialização, inclusão e pes-
quisa digital no Amazonas. O 
deputado destaca que essa 
tecnologia vai ser muito ex-
plorada no próximos anos e 
que o Estado deve se desta-
car e sair na frente com uma 
educação inovadora.  

O pesquisador Dr. Ricardo 
Barboza afirma que seria re-
comendável que a academia 
brasileira pudesse servir de 
consultoria de especialistas 
para regulamentações na 
área tecnológica, para tra-
zerem bons resultados.

“Há determinados proble-
mas que especialistas tem 
se deparado há anos, e que 
já houve discussão em con-
gressos e outros eventos 
científicos.  Não precisamos 
repetir erros nos quais já 
houve aprendizado e muitas 
vezes consenso nas alterna-
tivas a serem tomadas”, disse 
o doutor.

Alguns dos deputados 
procurados pelo Em Tempo, 
afirmaram não ter conheci-
mento sobre a tramitação do 
Projeto de Lei 2.338/2023 
no senado, ou não quiseram 
falar sobre o assunto.

PL 2.338/2023
O PL 2.338/2023 determi-

na que sistemas de Inteligên-
cia Artificial deverão passar 
por uma avaliação preliminar 
feita pelos próprios fornece-
dores, a fim de determinar 
a classificação deles, como 
sendo de risco excessivo ou 
alto risco, a partir de critérios 
como a implementação do 
sistema ser em larga escala 
ou não; a possibilidade de 
causar dano material ou mo-

ral, danos irreversíveis ou 
de ter uso discriminatório; o 
potencial de impacto nega-
tivo no exercício de direitos 
e liberdades ou o fato de o 
sistema afetar pessoas de 
grupos vulneráveis, como 
crianças, idosos ou pesso-
as com deficiência, segun-
do informações da Agência 
Senado.

O projeto lista sistemas 
que serão considerados de 
alto ricos aqueles que vie-
rem a ser utilizados para 
atividades como classifica-
ção de crédito; identificação 
de pessoas; administração 
da Justiça; diagnósticos e 
procedimentos médicos; 
tomada de decisões sobre 
acesso a emprego, a ensi-
no, ou a serviços públicos e 
privados essenciais.

Essas classificações po-
derão ser revistas por au-
toridades competentes por 
cada caso, a ser designada 
pelo Poder Executivo.

No Mundo
Filmes que retratam ro-

bôs e tecnologias com uma 
inteligência tão avançada 
que superam os humanos, 
há muitos anos, como em 
O Exterminador do Futuro 
(1984) e em Blade Runner 
(1982). Já se fala sobre o 
avanço tecnológico há muito 
tempo como uma possibili-
dade ‘futurística’, com robôs 
e sistemas de resposta auto-
mática, mas em 2023, ficou 
comprovado que na reali-
dade é que o futuro é hoje

No mundo, o campo de 
desenvolvimento de inte-
ligência artificial ainda tem 
sido um ‘velho oeste’, se-
gundo a reportagem da MIT 
Techonology Review, veí-
culo que faz a divulgação do 
Instituto de Tecnologia de 
Massachusetts, uma das 
universidades premiadas 
nos Estados Unidos, refe-
rência em CT&I.

Em abril de 2023, a par-
lamentares da União Euro-
peia solicitaram que líderes 
mundiais façam uma cúpu-
la para discutir a regula-
mentação de sistemas de 
IA, como o ChastGPT, com 
a justificativa que a veloci-
dade do progresso feito na 
área está sendo maior do 
que os governantes pode-
riam prever.

No Brasil, a IA ganhou 
popularidade nas redes 
com a discussão sobre o 
‘Chat GPT’. A sigla GPT, tra-
duzindo para o português, 
significa Transformador 
Generativo Pré-treinado, a 
ferramenta de inteligência 
artificial tem a função de 
responder perguntas dos 
usuários de forma gratuita 
e automatizada, com base 
em informações e dados 
disponíveis na internet.

A ferramenta que ainda está 
em fase de testes foi lançado 
no final de 2022, pela empre-
sa OpenAI, mas rapidamente 
caiu no ‘gosto’ da população 
por exercer as mais variadas 
funções, de um simples bate-
-papo até analisar dados e 
produzir textos. O sistema é 
de fácil acesso e dinamicida-
de, qualquer pessoa que tiver 
acesso a uma rede de internet 
pode utilizar a ferramenta, o 
que torna a discussão ainda 
mais complexa.

Por ser 
também 
uma tec-

Plínio Valério (PSDB),
Senador

nologia em cons-
tante evolução, 
torna-se difícil 
a criação de um 
marco que acom-
panhe todo esse 
desenvolvimento”

O que a IA 
pode fa-
zer é o que 

Ricardo Barboza,
Doutor e professor da 

UEA

uma pessoa faz, 
mas com mais 
precisão ou diga-
mos ‘superpode-
res’

Com as 
novas tec-
nologias 

João Luiz(Republicanos),
Deputado Estadual

podemos avançar 
muito mais nas 
áreas de saúde, 
agricultura, trans-
porte, mobilidade 
urbana e outras”
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Artesãos do AM movimentam mais de R$ 100 mil em negócios
EMPREENDEDORISMO  

Da redação

O reconhecido artesanato 
amazonense está em evidên-
cia. Nesta semana, cerca de 60 
artesãos do Estado receberam 
a visita de seis lojistas de di-
ferentes regiões do Brasil para 
apreciar as produções locais, 
conhecer a origem e a cultura 
de seus criadores e, claro, fa-
zer negócios. Esse networking 
empresarial, que teve início na 
terça-feira, (16), e se estende até 
este sábado, (20), movimentou 
mais de R$ 100 mil em vendas.  

A ação foi apoiada pelo Sebrae 
Amazonas e Secretaria Executi-
va do Trabalho e Empreendedo-
rismo (Setemp) para oportunizar 
essa, que foi uma rodada de 
negócios itinerante. Os empre-
sários se reuniram na sede do 

Sebrae, de onde iniciaram o 
trajeto de imersão na realidade 
dos artesãos de comunidades 
rurais de Manaus e municípios 
vizinhos, como Rio Preto da Eva, 
Careiro Castanho e Novo Airão. 

A partir desta experiência, os 
lojistas tiveram a oportunidade 
de ampliar a rede de fornecedo-
res, além de conhecer de perto 
todos os processos do artesana-
to local, desde beneficiamento 
de matérias primas à produção 
das peças. Empresários de Mi-
nas Gerais, Bahia, Santa Catarina, 
São Paulo e Maceió estão entre 
os participantes. 

Para a diretora técnica do Se-
brae Amazonas, Lamisse Caval-
canti, a ação reflete o objetivo e 
a missão da instituição, gerando 
negócios sustentáveis e eco-
logicamente corretos. “É mais 

uma ação exitosa trazer esses 
compradores para conhecer in 
loco os nossos artesãos. A for-
ma como fazem esses produtos, 
com valor agregado, posto que 
há um design embutido nesses 
produtos, além de mostrar a im-
portância e a qualidade desse 
artesanato”, declarou. 

“Uma ação dessa mostra a 
força do artesanato amazonen-
se”, dimensionou a gestora do 
projeto de artesanato do Sebrae 
Amazonas, Lilian Silva. “O Se-
brae está mostrando o potencial 
do artesanato para o mundo 
ver, encantando, captando no-
vos artesãos para que a gente 
possa crescer nesse universo 
que prospera financeiramente 
e gera renda e emprego para as 
comunidades indígenas e ribei-
rinhas”, disse. 

Arquiteta e design de inte-
riores, Maristela Gorayeb é 
admiradora do artesanato do 
Amazonas e vende as produ-
ções em sua loja, em Trancoso, 
na Bahia. “Sempre tive como 
olhar o ‘feito-a-mão’ dentro 
da casa das pessoas nos meus 
projetos. A partir disso, conheci 
o Sebrae, me convidaram para 
expedições e essa paixão pelo 
artesanato foi crescendo”, re-
velou a lojista. 

Até esta sexta-feira, (19), os 
lojistas visitaram o Shopping 
do Artesanato, em Manaus; o 
Grupo Cestaria Baniwa, em Rio 
Preto da Eva; Associação dos 
Artesãos de Novo Airão (AANA) 
e Fundação Almerinda Mala-
quias, também de Novo Airão, 
que juntos movimentaram R$ 
108.969,00 em negócios.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ação entre logistas e artesões amazonenses na sede do Sebrae

A extensão territorial do 
Brasil, as condições cli-
máticas e a experiência 
com diversas fontes de 

energias renováveis represen-
tam importantes vantagens 
para empresários brasileiros 
quando o assunto é descar-
bonização do setor energético.

Diante do crescimento a pas-
sos largos da energia solar, que 
se tornou a segunda maior fon-
te energética do país neste ano, 
Manaus receberá a 1ª edição do 
Amazônia Solar Business. Com 
a missão de fortalecer as rela-
ções entre os players do setor 
de energia solar do Amazonas, 
o evento ocorre na próxima 
quinta (25), a partir de 14h, no 
Comfort Hotel Manaus.

Além de palestras sobre as 
novas oportunidades do mer-
cado de energia no Brasil – com 
os temas “Empreendedorismo 
Sustentável”, “O novo mercado 
solar” e “Direito Empresarial” 
–, o encontro contará com o 
lançamento da Associação 
Amazonense de Energia Solar 
(Amesolar), a primeira do setor 
no estado.

Idealizadora do Amazônia 
Solar Business, a empresária 
Helane Souza – proprietária 
e diretora-executiva da Fu-
ture Solar, primeira empresa 

Manaus recebe empresários do 
setor de energia solar amazonense 

de energia solar do Amazo-
nas – examina que a criação 
da entidade busca equilíbrio, 
estruturação e segurança das 
empresas e profissionais que 
atuam no setor.

“A Associação criará frentes 
de trabalho que visam forta-
lecer a categoria e abrir cami-
nhos de diálogos junto ao poder 
público, no intuito de que haja 
mais incentivos à produção de 
energia limpa no Amazonas”, 
destaca a empreendedora, 
uma das vozes responsáveis 
pela criação da Amesolar, ao 
lado dos empresários Werner 

A empresária Helane Souza é 
proprietária e diretora executiva 
da Future Solar

Thiago Flores dos Santos é doutor 
em Direito Constitucional e mestre 
em Direito Ambiental

Jocemar Bueno é mestre em 
Engenharia de Energia

1ª edição do Amazônia Solar Business reunirá 

líderes do setor de energia solar para discutir avanços 

no setor e oportunidades para novos investimentos
Setor de energia solar  se tornou a se-
gunda maior fonte energética do país

Deimling Albuquerque, da So-
larlux, e Alexandre Brilhante, da 
BRX Energia.

Helane pontua que o evento 
será extremamente necessá-
rio para apresentar discussões 
sobre o setor na região e so-
bre todos os agentes que com-
põem a cadeia de fornecimento. 
“Acredito que há muito a ser 
fazer em termos de políticas 
públicas para incentivar mais a 
população do Estado ao uso de 
energia limpa, ainda mais por 
ser um dos principais estados 
que representa a Amazônia”, 
enfatiza.

Especialistas renomados
A 1ª edição do Amazônia Solar 

Business tem a finalidade de 
promover a troca de experi-
ências entre empresários do 
segmento de energia solar, con-
tando com palestras gratuitas 
apresentadas por especialistas 
conhecidos em âmbito nacional 
e local.

Formada em Gestão Co-
mercial e Marketing, a direto-
ra executiva da Future Solar 
e fundadora da Trend Energy 
Holding e Investimentos – que 
abordará o tema “Empreende-
dorismo Sustentável” – detalha 
que os nomes foram escolhidos 
a dedo. “São personagens que 

têm experiência e autoridade 
no setor elétrico do Brasil e 
em Direito em energia”, salienta.

Além de Helane, duas presen-
ças de peso estão no evento: 
Jocemar Bueno, que é mestre 
em Engenharia de Energia, gra-
duado em Física e técnico em 
Eletrotécnica, com certificação 
pela Câmara de Comercializa-
ção de Energia Elétrica (CCEE); e 
Thiago Flores dos Santos, dou-
tor em Direito Constitucional, 
Mestre em Direito Ambiental 
e pós-graduado em Direito Civil 

e Processo Civil e em Direito 
Penal e Processo Penal.

As inscrições para o primeiro 
encontro de líderes do setor 
de energia solar do estado são 
gratuitas e podem ser feitas 
por meio do link disponível na 
rede social do evento (o perfil 
@amazoniasolarbusiness no 
Instagram).

Capacidade de desenvolvi-
mento

A capacidade brasileira de 
produzir energia de baixo car-
bono poderá trazer uma grande 
vantagem comparativa: assim 
como no passado a energia ba-
rata fez do Brasil um grande 
exportador de alumínio e outras 
indústrias que usam abundante 
energia, o país pode aproveitar 
a capacidade de expansão de 
fontes renováveis para expor-
tar produtos que deverão ser 
fortemente demandados glo-
balmente, como o hidrogênio 
verde e combustíveis sintéticos, 
além de descarbonizar setores 
de sua economia a partir de 
eletrificação direta, como na 
indústria e transporte. 

“Uma expansão ampla de 
fontes renováveis, especial-
mente solar e eólica, é tec-
nicamente viável e economi-
camente desejável, por ser a 

opção mais econômica para o 
consumidor de energia elétri-
ca. Um aspecto estratégico é 
a complementaridade entre a 
energia eólica - que aumenta à 
noite - e a energia solar, o que 
permite um uso compartilhado 
das instalações de transmissão. 
Atentas ao potencial brasilei-
ro para a expansão de fontes 
renováveis no setor elétrico, 
diversas empresas estão bus-
cando novos projetos”, analisa 
Viviane Romeiro, diretora de Cli-
ma, Energia e Finanças Susten-
táveis do Conselho Empresarial 
Brasileiro para o Desenvolvi-
mento Sustentável.
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Estão abertas as inscri-
ções para a 34ª turma 
do Programa Líderes 
Singulari, que inicia no 

dia 14 de junho, com ativi-
dades às quartas-feiras, no 
Impact Hub Manaus (Avenida 
Efigênio Sales, 1299, Aleixo). 
A programação acontece das 
18h45 às 21h45, com estudos 
de caso, dinâmicas de grupo, 
jogos corporativos e método 
global de gestão.

Segundo Luciana Noguei-
ra Minev, diretora executiva 
da Singulari, o programa tem 
duração de três meses e uma 
carga horária de 36 horas. 
Ela explica que, no total, são 
seis módulos de acordo com 
o Ciclo de Criação de Valor: 
“Mobilize Energia”, “Assuma 
a Responsabilidade”, “Es-
tabeleça a Direção”, “Faça 
Acontecer”, “Inspire Outros” 
e “Mude Holisticamente”.

 ARQUIVO SINGULARI
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Atividades iniciam 
em junho e vão 
acontecer às 
quartas-feiras, no 
Impact Hub Manaus

“O programa tem base em 
dois grandes pilares: auto-
conhecimento e ferramen-
tas de gestão. Ele se destina 
a líderes que querem atu-
ar melhor, para serem mais 

preparados para o contexto 
atual, profissionais que vêm 
de áreas técnicas, mas que 
assumiram posição de lide-
rança e precisam de recursos 
ou para quem quer dar o 

próximo passo na carreira, 
quem está se preparando 
para um possível processo 
de promoção e crescimento 
dentro de uma organização”, 
comenta a diretora.

Singulari abre inscrições para nova 
turma de Programa de Líderes

Técnica de fertilização em `In Vitro´ representa avanço na bubalinocultura 
da Amazônia Ocidental e aumento da produção e renda local

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Sebrae irá oferecer a 14ª edição ̀ Semana do MEI´, 
entre os dias 22 e 26/5. A programação inclui palestras, 
cursos, oficinas e orientações em todo o brasil. Serão 
cinco dias de muitas atividades, networking, dicas e 
histórias inspiradoras, de forma presencial e online, 
com vários pontos e tendas de atendimento por todo o 
país. A programação e outras informações podem ser 
acessadas por meio do link (https://encr.pw/Xiquo). 

***********************************************
Na quarta-feira (24/5), das 19h às 20h (Horário de 

Brasília), irá ocorrer o webinar gratuito `Inteligência 
Artificial: realidade e futuro para a inovação expo-
nencial´, organizado pela FGV EAESP. As inscrições 
podem ser realizadas através do link (https://l1nq.
com/LuTsB).

***********************************************
O Banco do Brasil abriu as inscrições para o financia-

mento de empresas pelo seu programa de corporate 
venture, o Startup Scouting. Os investidores têm 
interesse em companhias inovadoras, que já estejam 
em crescimento e com clientes que consumam seus 
produtos e serviços. O prazo para entrar no programa 
termina na sexta-feira (26/5). A inscrição está sendo 
realizada por meio do link (https://www.bb.com.br/
site/startups/startup-scouting/). 

***********************************************
O Grupo+Unidos, em parceria com a Embaixada 

e Consulados dos EUA no Brasil, abre as inscrições 
para a 3ª edição de seu programa gratuito de apoio 
ao empreendedorismo feminino, a Academia para 
Mulheres Empreendedoras – AWE  (sigla em inglês 
para Academy For Women Entrepreneurs). Para 
participar, as candidatas devem ter entre 25 e 55 
anos, entre um e cinco funcionários, e possuir um 
negócio estabelecido por pelo menos um ano. As 
inscrições podem ser feitas até sexta-feira (26/5) 
pelo link (https://encr.pw/7WMN0). 

Death tech: não se vá, mas – quando for – deixe 
tudo organizado!

Ninguém sabe até quando vai ficar por aqui nessa 
dimensão. A qualquer momento, a gente parte e 
como fica tudo? Imóveis, contas, carros, seguros 
etc.? A startup brasileira `Quando eu Partir´ encon-
trou um meio de organizar todas as informações de 
interesse da pessoa em uma plataforma e facilitar 
a vida de quem continua por aqui. A proposta de 
startup é propiciar que o interessado agregue desde 
informações sobre patrimônio, testamentos e se-
guros, até questões pessoais como nomear quem 
vai cuidar dos animais de estimação ou mesmo 
quem terá acesso às redes sociais quando ele partir 
dessa. Essa é uma excelente estratégia para deixar 

as coisas organizadas e evitar que familiares, além 
do sofrimento com a perda, fiquem sem saber ao 
certo o que fazer. Há dois anos, os fundadores 
estão desenvolvendo a plataforma e recebendo 
inscrições. O lançamento da ferramenta deverá 
ocorrer ainda no primeiro semestre de 2023. Te 
desejo vida longa, mas, por vias das dúvidas, segue 
o link da startup (https://quandoeupartir.com/).

Massas da Spoleto serão vendidas nos super-
mercados 

Com uma boa estratégia para aumentar as ven-
das, as massas da Spoleto chegarão aos mercados 
no segundo semestre deste ano, conforme Grupo 
Trigo, dono da marca. Serão comercializadas mas-

sas refrigeradas e congeladas, além dos molhos. O 
portfólio inclui os raviólis recheados e o gnocchi 
em porções de 400 gramas, que serão divididas 
ao meio na mesma embalagem, de modo que 
o consumidor escolha comer tudo de uma vez 
ou saborear o quitute em ocasiões diferentes. A 
rede de franquia é líder no segmento de culinária 
rápida italiana no Brasil, possuindo atualmente 311 
restaurantes, sendo 283 no Brasil (257 abertas) e 
28 no exterior ( 26 no México, com 21 inauguradas) 
e duas em operação na Espanha.

Estudo aponta que 36 milhões de brasileiros 
não acessaram a internet em 2022 

A Pesquisa TIC Domicílios, realizada pelo Centro 

Regional de Estudos para o Desenvolvimento da 
Sociedade da Informação, aponta que 19% da 
população brasileira não teve acesso à internet 
no ano de 2022. Essa porcentagem representa 
cerca de 36 milhões de pessoas. Já entre as 149 
milhões que usaram a rede no ano passado, 142 
milhões acessaram a internet todos os santos 
dias ou quase todos os dias. O estudo também 
mostra que uma em cada três pessoas das classes 
D e E não acessaram a internet. Na área urbana 
18% da população não acessou a rede, porém 
a porcentagem aumenta na área rural, em que 
28% não tiveram acesso. As regiões com maiores 
índices de uso da rede no Brasil são Centro-Oeste, 
Norte e Sudeste.

“Este é um marco para 
a bubalinocultura da 
região da Amazônia 
Ocidental”, por meio 

dessas palavras, o professor da 
Universidade Federal Rural da 
Amazônia (UFRA), no Pará, e coor-
denador de estudos sobre búfalos, 
Sebastião Tavares Rolim, classifica 
o registro do nascimento de búfalo, 
ocorrido por meio da fertilização ̀In 
Vitro´. Entretanto, os estudos para 
o desenvolvimento dessa técnica 
inovadora começaram há muito 
tempo, por volta de 1975, quando 
– em parceria com a Universidade 
Federal do Pará (UFPA), ocorreram 
os primeiros testes para congela-
mento de sêmen de búfalos, já as 
primeiras inseminações em búfa-
las aconteceram em 1981, na Ilha 
do Marajó.

De acordo com o professor Se-
bastião, a construção de um centro 
de pesquisas de produção ̀In Vitro´ 
na fazenda São Paulo – há três 
anos – impulsionou os resultados 
recentes obtidos com o nascimen-
to do búfalo de proveta. Conduzido 
integralmente em laboratório, a 
técnica de fertilização abrange a 
fecundação, maturação dos óvu-
los e produção do embrião, feito 
fora do útero da mãe, como explica 
o professor. 

“Depois que esse embrião é pro-
duzido, ele é transferido para uma 
barriga de aluguel, para um ventre 
que não necessariamente é a mãe 

genética desse animal”.
Através da técnica de fertiliza-

ção `In Vitro´, é possível reduzir o 
intervalo de gestações, acelerando 
o melhoramento genético da pro-
priedade. Segundo projeções do 
pesquisador, a ampliação da téc-
nica de fertilização ̀ In Vitro´ permi-
tirá o melhoramento genético dos 
animais. Com isso, será possível 
triplicar o fornecimento de carne 
e leite dos búfalos, ampliando a 
sua qualidade e, por consequência, 
gerando  aumento de renda dos 
pequenos produtores.

Para Sebastião, em compa-
rativo com a técnica de inse-
minação artificial, a produção 
`In Vitro´ já é viável comercial-

mente. Além do melhoramento 
genético, é possível reduzir de 
forma considerável o tempo de 
maturação do rebanho.

“Com dez vacas, você faz um 
rebanho de 240 animais pratica-
mente em uma geração. Compa-
rando as técnicas, com a insemina-
ção artificial você demoraria cerca 
de 15 a 20 anos para conseguir 
chegar no animal ideal. Com a 
fertilização `In Vitro´ não, em um 
intervalo de uma geração, ou seja, 
três anos, você consegue ter os 
melhores animais do Brasil ou do 
mundo dentro da sua propriedade 
de forma muito rápida”.

Do ponto de vista econômico, 
a adoção dessa técnica permitirá 

que os produtores tripliquem a sua 
renda bruta e elevem os seus pa-
drões de qualidade de vida e, para 
aliar a produtividade com a susten-
tabilidade ambiental, o professor 
propõe que as questões sejam 
analisadas em conjunto para que 
seja sustentável no tripé econo-
mia, meio ambiente e social. 

De acordo com dados da Agência 
de Defesa Agropecuária do Esta-
do do Pará (Adepará),  o estado 
mantém a liderança no ranking 
de rebanho de búfalos, com cerca 
de 750 mil animais. Com a im-
plementação da nova técnica de 
fertilização, essa produção deve 
aumentar e gerar benefícios na 
agropecuária amazônica. 

além de tornar a tomada de 
decisão mais clara e ajudar a 
lidar com situações desafia-
doras”, afirma Suelen Scop, 
sócia da Singulari com Lu-
ciana Nogueira Minev e atua 
como consultora de gestão e 
facilitadora de treinamentos.

As atividades estão con-
firmadas para os dias 14, 21 
e 28 de junho, 5,12,19 e 26 
de julho e 2,9,16,23 e 30 de 
agosto, sob o comando das 
instrutoras Suelen Scop, 
Ina Pongelupe, Sheyla So-
breira e Elizabeth Sicsu. 
As inscrições podem ser feitas 
pelo contato comercial@sin-
gulari.com.br ou pelo Insta-
gram (@singulariconsultoria)

Singulari – A empresa de 
consultoria, comandada por 
Luciana Nogueira Minev e 
Suelen Scop, é referência 
no Amazonas há 11 anos. A 
Singulari oferece uma carte-
la de serviços em gestão de 
pessoas, com foco em ges-
tão estratégica de negócios. 
Entre os destaques estão o 
Programa de Líderes, Pro-
grama de Inovação, além de 
mentoria para desenvolvi-
mento de pessoas e organi-
zações, cultura organizacio-
nal e transformação digital.

 Turma de Programa Líderes Singulari

Luciana Nogueira Minev 
destaca que as atividades 
têm o propósito de aumentar 
o nível de autoconhecimento 
do líder, gerar melhor com-
preensão sobre as relações, 
de modo mais assertivo e 
estratégico, as associações 
com definição de metas, 
objetivos e planejamentos, 
além de facilitar a troca de 
experiências entre líderes.

“Com a metodologia de 
criação de valor sustentável, 
o objetivo é que cada indiví-
duo que passa pelo programa 
tenha a capacidade de gerar 
valor sustentável dentro da 
organização que atua, inde-
pendente se é um empreen-
dedor ou um colaborador”, 
comenta a consultora.

Autoconhecimento – O 
Programa Líderes Singulari 
conta com o MBTI, uma das 
mais avançadas ferramentas 
de identificação de caracte-
rísticas pessoais do mundo. 
Cada líder inicia a jornada com 
o relatório pessoal em mãos.

“Se conhecer e ter consci-
ência das suas habilidades e 
dificuldades ajuda muito no 
relacionamento e na comu-
nicação com os demais den-
tro do ambiente de trabalho, 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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ONG promove agenda de proteção a criança 
 CONTRA VIOLÊNCIA SEXUAL

    Da redação

Somente nos primeiros meses 
de 2023, mais de 17,5 mil denún-
cias de violações sexuais contra 
crianças e adolescentes foram 
registradas no Disque 100, um 
aumento de 68% com relação ao 
ano passado. E para despertar a 
população para a necessidade 
de prevenção e enfrentamento 
das violências sexuais, a ONG 
Visão Mundial, em parceria com 
a RENAS/AM - Rede Evangélica 
de Ação Social, dão continui-
dade à campanha: “365 dias de 
proteção”.

O objetivo dessa iniciativa é 
reforçar a necessidade de com-
bater a violência contracrian-
ças e adolescentes em todas as 
esferas da sociedade. Segundo 
Daiane Lacerda, assessora de 
proteção na Visão Mundial, a 

campanha traz à tona um tema 
urgente que precisa fazer parte 
do dia a dia. “Falar sobre proteção 
às crianças e aos adolescentes 
levanta algumas questões sen-
síveis e que, muitas vezes, não 
são tratadas. A Visão Mundial 
está comprometida em trans-
formar a realidade das crianças 
por meio de ações práticas e 
duradouras que promovam a se-
gurança e o bem-estar de cada 
uma”, ressalta.

Como o próprio nome sugere, 
a campanha de conscientização 
pauta o mês de maio, com o mo-
vimento Faça Bonito, e vai além 
dessa data. “Precisamos tratar 
do assunto continuamente e de 
forma abrangente, todos os 365 
dias do ano falando sobre pro-
teção, a fim de garantir que as 
crianças e adolescentes possam 
ser realmente protegidas. Em 

2022, promovemos essa cam-
panha e alcançamos mais 45 mil 
pessoas”, enfatiza.

Para Jaqueline Ferreira, co-
ordenadora da RENAS/AM, a 
campanha é um momento im-
portante de posicionamento. “É 
fundamental estabelecer uma 
cultura de proteção constante, 
de forma a garantir seguran-
ça contra violações em todos 
os ambientes que elas fre-
quentam, em casa, na escola  
e na igreja”.

Lançamento do Igrejas Segu-
ras para Crianças no Amazonas

Além das ações realizadas em 
parceria com a RENAS/AM, a 
Visão Mundial vai lançar no mês 
de junho, no Amazonas, a iniciati-
va “Igreja Segura para Crianças”. 
Que visa conscientizar líderes 
religiosos e membros das igrejas 

sobre a importância de criar am-
bientes seguros e acolhedores 
para as crianças.

Com uma série de treina-
mentos, materiais educativos 
e orientações práticas, a Visão 
Mundial busca transformar as 
lideranças religiosas em agentes 
de identificação, denúncia, pre-
venção e proteção de crianças e 
adolescentes contra violências, 
abusos, negligência e práticas 
que possam prejudicar seu de-
senvolvimento físico, psicológi-
co e social, garantindo que as 
crianças possam desfrutar de 
um ambiente livre de violência 
e abuso.

O evento de lançamento dessa 
metodologia está programado 
para o dia 03/06, no auditório 
da igreja Pedras Vivas. 

Agenda de Atividades da cam-

panha
O calendário de ações no Ama-

zonas já está em andamento 
e vai até 6 de junho. Entre os 
destaques estão:

18 de maio - Caminhadas e 
Palestras ações pontuais nas 
instituições participantes.

19 de maio - 16 horas - Palestra 
Cuidando de Quem Cuida - com 
Elisangela Rodrigues

na Igreja Batista Refúgio.
24 de maio - 16 horas - Ato 

público Campanha de Vacinação 
Contra Maus Tratos -

com intervenções artísticas no 
Largo de São Sebastião.

10 a 29 de maio - Intervenções 
em escolas e igrejas, com o tema 
Proteção Infantil.

03 de junho - 7 horas às 17 
horas - Encontro Igrejas Seguras 
para Crianças - Auditório Igreja 
Pedras Vivas.

DIVULGAÇÃO

O aumento de R$ 3,80 para R$ 4,50 representa uma correção de 18,42%

Novo valor começa 
a ser cobrado 
a partir desse 
domingo, dia 21 de 
maio

Foi anunciado nesta 
sexta-feira (19) que, 
a partir do domingo 
(21), a tarifa do trans-

porte coletivo de Manaus 
passa a ser de R$ 4,50. O 
reajuste se fez necessário 
após mediação do prefeito 
David Almeida nas negocia-
ções entre os Sindicatos dos 
Trabalhadores do Transpor-
tes Rodoviários de Manaus 
(STTRM) e das Empresas de 
Transporte de Passageiros 
do Estado do Amazonas 
(Sinetram), de modo a não 
colapsar o sistema. Há seis 
anos, a capital amazonense 
não tinha reajuste no valor 
do serviço.

O aumento de R$ 3,80 
para R$ 4,50 representa 
uma correção de 18,42%, 
percentual inferior à me-
tade da inflação (IPCA) acu-
mulada entre fevereiro de 
2017 a abril deste ano, que 
foi 38,72%, a última vez em 
que a tarifa havia sofrido 
aumento.

“Ficou insustentável man-
ter o mesmo valor da pas-
sagem. Este ano, nós tínha-
mos uma perspectiva, com 
o aumento do custo, com o 
aumento do salário dos ser-
vidores, que chegaríamos a 
um custo de R$ 550 milhões 
(com o transporte coletivo). 
Isso é maior que o orçamen-
to de quase todas as se-
cretarias, só perdendo para 
Saúde e Educação, e não 
temos condições de manter 
isso. Com essa conversa, não 
teremos mais greve, garan-
timos o direito ao reajuste 
salarial dos trabalhadores 
do setor e reajustamos o 

Passagem de ônibus sobe 
para R$ 4,50 em Manaus

mínimo possível a tarifa”, 
enfatizou David Almeida.

Fatores
É importante destacar que 

a decisão foi tomada levan-
do em consideração diver-
sos fatores, como o aumen-
to dos custos operacionais, 
que de fevereiro de 2017 a 
abril de 2023, acumularam 
os seguintes percentuais: 
combustível (40%), peças 
e acessórios (70%), salário 
de operadores (24,66%), o 
preço litro do óleo diesel 
(91,96%). A folha de paga-
mento dos trabalhadores 
rodoviários corresponde a 
45% do valor da tarifa.

Destaca-se ainda a queda 
de demanda, neste período, 
de 21 milhões para 11,3 mi-
lhões, sendo um fator re-
levante para o aumento da 
tarifa de remuneração.

Apesar dos custos cres-
centes do sistema nos últi-
mos anos, na atual gestão 
houve um investimento 
contínuo, como melhorias 

na frota e na busca pela 
modernização do transpor-
te coletivo.

O valor da nova tarifa, im-
portante ressaltar, também 
está alinhado aos pratica-
dos em outras cidades da re-
gião. Mesmo com o reajuste, 
a tarifa em Manaus continua 
sendo uma das mais baratas 
do Brasil.

David Almeida destacou 
ainda que, mesmo com o 
aumento no valor da pas-
sagem, a Prefeitura de Ma-
naus seguirá subsidiando 
R$ 3,02 por usuário.

Preço congelado
“Manaus era a única capi-

tal do Brasil que não havia 
aumentado a passagem nos 
últimos seis anos. Mesmo 
com esse aumento para 
R$ 4,50, Manaus ainda tem 
uma das mais baratas entre 
as capitais do Brasil. Esta-
mos em 19º no país. O custo 
era muito alto. Mesmo com 
esse reajuste, vamos con-
tinuar subsidiando R$ 3,02 

por passagem. Esse reajuste 
também vale para a meia-
-passagem, que agora cus-
tará R$ 2,25”, ressalta.

Cenário nacional
Na última década, a cidade 

de Manaus figurou como 
a segunda capital brasilei-
ra que menos reajustou a 
tarifa do transporte público. 
E nos últimos seis anos não 
houve nenhum aumento.

A Prefeitura de Manaus 
investe, anualmente, R$ 
400 milhões para subsidiar 
o valor atual da passagem. 
Em 2022, esse valor che-
gou a R$ 405 milhões. Além 
disso, o governo do Amazo-
nas repassa R$ 156 milhões 
para garantir a gratuidade 
do serviço a 170 mil estu-
dantes, das redes municipal 
e estadual.

Reforço da frota
Dando continuidade às 

ações de renovação da frota 
de coletivos urbanos, desde 
o início da gestão, o prefeito 
David Almeida já entregou 

210 novos veículos que fo-
ram incorporados aos 1.108 
já operantes na cidade. A 
estimativa é que até o final 
deste ano sejam entregues 
à população mais 150 no-
vos ônibus, oferecendo mais 
comodidade aos usuários, 
como destacou o diretor-
-presidente do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Paulo Hen-
rique Martins.

“A gente não pode esque-
cer que ao longo deste perío-
do foram feitas melhorias no 
transporte coletivo. Foram 
adquiridos mais de 250 no-
vos ônibus, e temos a previ-
são da chegada de 150 novos 
veículos ainda em 2023, e 
200 para 2024. Esse inves-
timento vai melhorando a 
qualidade. Temos o moni-
toramento nos terminais, as 
câmeras centros dos ônibus, 
os veículos com ar-condicio-
nado e isso é fundamental 
para que a população tenha 
um serviço melhor diaria-
mente”, afirmou.

Novos investimentos
Os terminais de integração 

estão sendo reformados e 
recebendo a modernidade 
que a população merece. 
A prefeitura entregou o 
Terminal 2 (T2), localizado 
no bairro da Cachoeirinha, 
totalmente reformulado. 
Foram realizadas reformas 
nos banheiros, pinturas, 
aplicação do piso tátil para 
reforçar a segurança de 
pessoas com mobilidade re-
duzida e idosos, TVs de LED 
para informar o horário dos 
ônibus e câmeras de leitura 
fácil que estão reforçando 
a segurança dos usuários 
e combatendo delitos no 
local. São modernidades e 
investimentos que os pas-
sageiros precisam para ter 
uma viagem com conforto, 
segurança e qualidade.

O prefeito, em busca de 
promover a acessibilidade e 
aprimorar o transporte em 
Manaus, assinou as ordens 
de serviço para a reforma 
do Terminal 3, localizado na 
Cidade Nova, e a constru-
ção do Terminal 7, situado 
na avenida Torquato Tapa-
jós, ambos na zona Norte da 
cidade. Esses investimentos 
têm como objetivo principal 
proporcionar aos usuários 
do transporte público urba-
no um serviço de qualidade, 
segurança e agilidade, garan-
tindo assim um acesso mais 
eficiente aos passageiros.

Em Manaus, a demanda 
pelo transporte público é 
expressiva, com aproxima-
damente 520 mil passagei-
ros utilizando esse serviço 
diariamente. Esse número 
evidencia a importância de 
investir na melhoria e na 
eficiência do sistema de 
transporte, garantindo que 
essa grande parcela da po-
pulação possa se deslocar 
de forma acessível, confor-
tável e segura pela cidade.
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O objetivo do programa municipal é fazer com que crianças com deficiência tenham autonomia

A Educação Especial é 
um dos focos da Pre-
feitura de Manaus e na 
atual gestão, algumas 

iniciativas foram ampliadas. É 
o caso do Programa de Reabi-
litação Auditiva para Crianças 
Usuárias de Implante Coclear 
(PIC) que, em 2023, completa 12 
anos de atuação no Centro Mu-
nicipal de Educação Especial 
(CMEE) André Vidal de Araújo.

No momento, o PIC aten-
de 22 estudantes de diversas 
fases de ensino da Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med), além de outros dois 
casos em análise. Os parti-
cipantes do programa são 
crianças que passaram por 
um implante coclear, um 
dispositivo eletrônico inse-
rido cirurgicamente na ore-
lha interna, a cóclea, o qual 
permite a pessoa ouvir sons. 
Como esse implante é realiza-
do em idades mais avançadas 
nas crianças, elas precisam de 
um trabalho de reabilitação 
auditiva para poder compre-
ender esses sons. E é nisso 
que o PIC trabalha, contando 
com a cooperação da família 
e com uma equipe multidisci-
plinar composta pela fonoau-
dióloga Mariana Pedrett, pela 
psicopedagoga Ana Cristina 
Guimarães e pela psicóloga 
Lilian Beckman.

Segundo a fonoaudióloga 
Mariana Pedrett, o objetivo do 
programa é fazer com que essa 
criança com deficiência tenha 
autonomia, como é o caso de 
alguns estudantes que con-
seguiram ser aprovados em 
processos seletivos para os 
ensinos técnicos e superior. 

“Queremos que essas crian-
ças possam ser inseridas na 
sociedade de forma útil. Então, 
nós temos crianças que hoje 
já estão fazendo faculdade, 
tem crianças de direito. Tem 
criança fazendo ensino médio 
com técnico em mecatrônica 
no Instituo Federal do Ama-
zonas (Ifam). Apesar de todas 
as dificuldades educacionais 
que eles têm isso é um ganho 
muito grande”, acrescentou.

Esse trabalho é reconheci-
do por Luana Castro, mãe da 
Bárbara Castro, que partici-
pa do programa há 6 anos. A 
evolução é notável, de acordo 
com Luana, no sentido de fala 
e compreensão de diversas 
palavras e na questão afetiva 

Programa de Reabilitação Auditiva 
completa 12 anos de avanços  

Supermercado DB é denunciado por 
venda de carne podre em Manaus

A rede de Supermercados do 
DB passou por um escândalo, 
que deixou clientes revoltados 
na última sexta-feira (19). A 
rede, consolidada no mercado 
Amazonense, está no centro 
de uma polêmica envolvendo a 
comercialização de carnes que 
desafiam normas da vigilância 
sanitária. 

Uma cliente, que preferiu 
não ser revelada, na quinta-
-feira (18), testemunhou uma 
cena no mínimo revoltante, 
ao percorrer os corredores do 

estabelecimento onde se de-
parou com amostras de carne 
desembaladas e expostas fora 
da refrigeração, com sinais de 
decomposição. 

De acordo com a mesma, o 
odor pútrido e a coloração es-
cura eram indicadores de que 
as carnes estavam fora do prazo 
de validade e impróprias para o 
consumo. E para a surpresa da 
mesma, os alimentos estavam 
sendo normalmente vendidas 
aos clientes. A cliente revol-
tada fez o registro e procurou 

o gerente do estabelecimento, 
mas antes que pudesse expor 
a situação foi impedida pela 
filha, que teve a preocupação 
que a mãe fosse taxada de 
‘barraqueira’ no local. 

As denúncias não são ape-
nas para uma das unidades do 
Supermercado DB. A suspeita 
é que na unidade Ponta Negra, 
situações envolvendo práticas 
de vendas de carnes vencidas 
também seja recorrentes. 

A suspeita é que essa seja 
uma prática comum em todas 

as unidades da rede e deixa 
um alerta para os clientes 
que confiam na qualidade dos 
produtos adquiridos nos Su-
permercados DB. Nas redes 
sociais, após a divulgação de 
denuncias sobre o supermer-
cado, clientes se manifesta-
ram com revolta. 

O Em Tempo tentou entrar 
em contato com a assessoria 
da rede de Supermercados DB, 
mas após se identificar como 
equipe de reportagem, não ob-
tiveram mais respostas

IRRESPONSABILIDADE
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Participantes do programa são crianças que passaram por implante coclear

Cliente fez registro das carnes vencidas 

também.
“O programa vem para so-

mar com as atividades que eles 
fazem aqui e em casa, porque 
é um conjunto, o programa e 
família. Aqui somos orienta-
dos para ajudar na evolução, 
no comportamento, como ela 
não se sentir diferente das 
outras crianças, tanto que o 
programa é feito em grupo. 
O que ela aprende aqui, ela 
leva para a escola. Hoje em 
dia temos esse programa para 
ajudar”, acrescentou Luana.

Novas ações
E para que o atendimento 

seja realizado da forma mais 
abrangente possível, esse ano 
foi acrescentada na metodo-
logia a visita à unidade de 
ensino. O intuito é observar 
o ambiente em que o aluno 
está inserido, uma vez que ele 
possui várias peculiaridades 
que precisam ser observadas, 
como o local onde ele senta, 
sobre o trabalho do professor 
do ensino regular e sobre a 
questão dos sons no ambiente 
em geral.

Mariana contou ainda que 
essa sensibilização é muito 
importante para realizar um 
trabalho mais completo, pen-

sando no desenvolvimento da 
criança. 

“É importante sensibilizar 
também os colegas, reduzir 
ruídos de cadeira, colocar 
ferro na cadeira ou alguma 
coisa que reduza o arrastar 
de cadeira porque ruídos de 
fundo fazem com que a criança 
não alcance os sons de fala”, 
completou a fonoaudióloga. 
Uma dessas visitas foi realiza-

da na Escola Municipal Mag-
nólia Frota, na zona Norte da 
cidade, onde estuda Raphael 
Batista, do 4º ano. De acordo 
com o professor Renato Mar-
ques, esse apoio é importante 
porque o processo de adap-
tação acontece não só para 
o aluno, mas também para o 
professor que é responsável 
por ele na sala de aula.

“Como ele ainda está apren-

dendo a falar, então às vezes 
nós não compreendemos as 
palavras que ele pronuncia, as 
frases, às vezes são palavras 
muito repetidas. Então, é um 
caminho de adaptação para 
ele e para nós. Mas como eu 
estava falando com as colegas 
em sala, a gente aprende a 
ver com os gestos, com as 
expressões”, acrescentou o 
professor.

“3 orelhas”
Nesses 12 anos de trabalho, 

alguns feitos importantes fo-
ram realizados, como os estu-
dantes que puderam realizar 
o sonho de entrar no ensino 
superior. Mas um dos marcos 
foi a publicação do livro “3 
Orelhas”, em 2020. 

O livro busca despertar a 
atenção das crianças, para o 
funcionamento da audição 
com informações sobre ana-
tomia, fisiologia e cuidados, 
para não prejudicar o sistema 
sensorial. As crianças não só 
poderão aprender e conhe-
cer, como cuidarão mais da 
saúde auditiva.  A ideia da 
publicação surgiu no início 
da pandemia, quando não foi 
possível as aulas presenciais 
e o atendimento foi realizado 
a distância.

“Então, o livro As Três Ore-
lhas, nasceu justamente des-
se trabalho, desse contato, da 
importância no mundo dos 
sonhos. Foi um livro indica-
do para o Prêmio Jabuti de 
Literatura Infantil, Infanto-
-juvenil. E ele traz isso, ele 
traz a importância de ouvir, de 
compreender o quanto exis-
tem sons que são irritantes, 
que causam estresse, sons 
que causam bem-estar. Nada 
melhor que trabalhar com as 
crianças que são pequenas, 
por conta da compreensão, 
e no final a gente ressalta a 
importância do exame da ore-
lhinha desde cedo para detec-
tar problemas cedo”, explicou 
Mariana.
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Cirurgia plástica: cuidados 
ao escolher bom profissional

Depressão pós-parto 
atinge 25% das grávidas

SAÚDE DA MULHER 

Da redação

Gerar um filho é uma das 
maiores experiências que uma 
mulher pode experimentar. 
Além do amor incondicional, 
a grávida também enfrenta 
medos e grandes desafios. E 
esses sentimentos podem de-
sencadear a depressão após o 
parto. A condição atinge, em 
média, 25% das mulheres em 
trabalho de parto no Brasil, 
de acordo com estudos reali-
zados pela Fiocruz (Fundação 
Oswaldo Cruz).

Segundo o ginecologista e 
obstetra Leonardo Gobira, as 
barreiras aos cuidados incluem 
a falta de conhecimento so-
bre sintomas e incapacidade 
de acesso a recursos para o 
tratamento.

“A depressão, por si só, pode 
ter diversos motivos, mas a 
gravidez é um momento em 
que as mulheres têm uma 
mudança física, emocional e 
psíquica. O puerpério, que é 
o pós-parto, é um momen-
to de descoberta, de novos 
sentimentos, de dificuldades e 
de ressignificação. A resposta 
psíquica a esse momento pode 
ser mais intensa, desequilibra-

da e pode desencadear a tris-
teza. Se a pessoa já tem um 
histórico de depressão pode 
ser um fator desencadeante 
no pós-parto”.

Vale reforçar que o quadro 
clínico ainda é assombrado por 
estigmas e julgamentos. Por isso, 
muitas mães não assumem so-
frer de depressão para a família 
e amigos. Mas a condição não 
deveria ser vergonha para nin-
guém por ser comum e tratável.

Os sintomas são: tristeza, an-
siedade, choro e sensação de 
sobrecarga. Além do medo, as 
mamães deixam de cuidar dos 
seus bebês e, em casos mais 
graves, apresentam delírios e 
surtos psicóticos. A depres-
são pós-parto também pode 
ser tardia e acontece alguns 
meses depois do nascimen-
to do bebê. A condição pode 
vir acompanhada de estresse 
com o neném, ataque de pâ-
nico, falta de empatia com o 
filho, isolamento social e sen-
timento de culpa.

Conforme o especialista, a 
prevenção é a chave para evitar 
que a grávida tenha a depres-
são após dar à luz, já que o 
sentimento pode prejudicar a 
relação entre mãe e filho.

“As práticas de atividades 
de benfeitorias para as ma-
mães, prezando pela melhor 
qualidade de vida. Durante 
o pré-natal, a realização dos 
exames, a atividade física e 
uma alimentação mais sau-
dável com acompanhamento 
dos profissionais fazem toda 
a diferença”.

Leonardo Gobira ainda des-
taca que as mamães podem 
fazer outras atividades praze-
rosas, hobbies e ter a com-
panhia de pessoas queridas. 
“Amigos, familiares e a presen-
ça do pai do bebê dando apoio 
nesse momento são muito im-
portantes durante esse perío-
do. O vínculo afetivo favorece 
o bem estar mental da grávida, 
uma vez que ela sabe que pode 
contar com a família e que não 
estará sozinha após o nasci-
mento do bebê”.

No podcast Papo de Médico, 
disponibilizado gratuitamente 
nas redes sociais de Leonardo 
Gobira, os temas levantados 
com outros profissionais da 
área envolvem sempre a saú-
de integral de mães durante e 
depois do parto. O conteúdo 
pode ser acessado no Insta-
gram @dr.leogobira.

DIVULGAÇÃO

Estudo foi realizado pela Fiocruz 
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Por Carlos Araújo 

Raquel Maga-
lhaes dá dicas 
sobre cirurgias 
plásticas

Os cuidados na esco-
lha de profissionais 
para a realização 
de procedimentos 

estéticos estão entre os 
principais alertas dos es-
pecialistas. Somente em 
2021, de acordo com dados 
da sociedade internacional 
de cirurgia plástica, o Brasil 
ficou como vice-líder mun-
dial quando o assunto é a 
estética, com 12, 7%.  

Foram mais de 1 ,6 milhão  
intervenções cirúrgicas, 
tendo como “carro chefe” 
a lipoaspiração, ultrapas-
sando 250 mil. O país per-
de apenas para os Estados 
Unidos, que realizaram 15, 
5% dos procedimentos.

De acordo com a cirurgião 
plástica,Raquel Magalhães, 
que atua na Clínica Der-
matológica Dr. Ilner Souza, 
em Manaus, alguns critérios 
precisam ser observados.

“Não dá, por exemplo, 
para a gente ficar definindo 
preços fixos de procedi-
mentos. A saúde de alguém 
não é brincadeira; e, pri-
meiro, o paciente precisa 
passar por uma avaliação 
adequada para saber o que 
é necessário no seu caso. 
Os órgãos de classe até 
proíbem isso. Tudo tem que 
ser feito de forma criterio-
sa”, explica.

Outra dica da cirurgiã é 
o paciente não se basear 
por procedimentos expos-
tos em redes sociais.

“Isso não pode de forma 
alguma. Uma pessoa não é 
igual à outra e muita gente 
não expõe a realidade ou 
dá informações adequadas 
se baseando só em redes. 
A gente tem que tomar 
um cuidado muito especial 
com isso”, comenta.

Lipoaspiração
Em relação às cirurgias 

mais procuradas, a lipoas-
piração, inclusive em ho-
mens, é o chamado “carro-
-chefe”, quando o assunto 
é vaidade. “Os homens tam-
bém procuram muito. Eles 
estão se cuidando mais. 
Cirurgias nas mamas es-
tão nesta lista também. É 
muito bom que os homens 
se cuidem”, ressalta.

Este, inclusive, é um dos 
atendimentos realizados 
na Clínica de Dermato-
logia do Dr. Ilner Souza. 
“Usamos tecnologia de 
ponta, avaliamos minu-
ciosamente, orientando o 
paciente de forma ade-
quada e tomamos todos  
os cuidados quando da rea-
lização dos procedimentos. 
A gente sabe da credibili-
dade que tem o nome Ilner 
Souza e da responsabilida-
de que temos com as vidas 

de todos que nos procu-
ram”, ponta.

Credibilidade
Aproveitando a entrevista 

com a cirurgiã, a equipe do 
EM TEPO não pôde deixar 
de conversar com o próprio 
‘dono da casa’, o médico 
dermatologista Ilner Sou-
za, cujo nome é referência 
quando o assunto é essa 
área.

 “Aqui estamos prepara-
dos para atender todos que 
nos procuram com respon-
sabilidade, ainda mais com 
a chegada da Dra. Raquel 
Magalhães ao time, que é 
uma profissional capacita-
da. Também endossamos 
as palavras dela sobre a 
procura por profissionais 
adequados e se ele per-
tence, ainda, ao quadro de 
profissionais da Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Plás-
tica ou de Dermatologia. 
Pesquisar sempre é o me-
lhor”, finaliza.

Atendimentos
Para saber mais sobre pro-

cedimentos estéticos e der-
matológicos, o EM TEMPO 
também deixa a dica especial 
em relação ao atendimento 
da Clínica de Dermatologia 
Ilner Souza, localizada na 
avenida Umberto Caldera-
ro Filho, 455, Edifício Cristal 
Tower, sala 101.

De acordo com a cirurgiã 
plásticam Raquel 

Magalhães, que atua na 
Clínica Dermatológica Dr. 
Ilner Souza, em Manaus, 
alguns critérios precisam 

ser observados
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Ao menos 32 milhões de meni-
nas e meninos vivem na pobre-
za no Brasil, segundo dados do 
Fundo das Nações Unidas para 

a Infância (Unicef), o que corresponde 
a 63% do total. Além disso, os números 
mostram que o percentual de crianças 
e adolescentes que viviam em famílias 
com renda abaixo da linha de pobreza 
extrema (menos de 1,9 dólar por dia) 
alcançou em 2021 o maior nível dos 
últimos cinco anos: 16,1%.

Já o número de crianças e ado-
lescentes privados uma alimentação 
adequada passou de 9,8 milhões para 
13,7 milhões, entre 2020 e 2021. Um 
aumento de 3,9 milhões. Para tentar 
reverter esse quadro, a Ação da Cidada-
nia lançou nesta semana, pelo terceiro 
ano consecutivo, a campanha Brasil 
sem Fome. O objetivo é arrecadar e 
distribuir alimentos para famílias em 
todo o país, como forma de assegurar o 
direito à alimentação adequada, princi-
palmente na primeira infância. Nos dois 

Dados são do 
Fundo das Nações 
Unidas para a 
Infância (Unicef) e 
correspondem 
a 63% do total

últimos anos, a campanha arrecadou 
22 mil toneladas de alimentos.

“Betinho [idealizador da campanha, 
que começou em 2002] já dizia que 
a democracia é incompatível com a 
miséria. Enquanto houver o desafio de 
superar a fome no país, não há como 
garantir que outros direitos sejam 
cumpridos. Se um cérebro saudável 
usa 20% da energia do corpo e essa 

energia vem dos alimentos, como uma 
criança com fome será capaz de apren-
der e ter bom rendimento escolar? 
Um corpo funciona em sua plenitude 
quando está nutrido. E o crescimento 
saudável só é possível com um Brasil 
sem fome”, ressalta Rodrigo Afonso, 
diretor-executivo da Ação da Cidada-
nia. Um levantamento divulgado pela 
Rede Brasileira de Pesquisa em So-

Crianças em situação de pobreza

Menos água em 50% de 
grandes reservatórios

 phoenixproduction/envato / Canaltech

Principais causas  seriam o aquecimento global e o consumo insustentável dos recursos hídricos.

Cientistas afirmam que a 
quantidade de água armaze-
nada globalmente em grandes 
lagos diminuiu nas últimas três 
décadas, devido a fatores cli-
máticos e ao excessivo consu-
mo humano. As observações de 
imagens de satélite, modelos cli-
máticos e hidrológicos ajudaram 
os pesquisadores a mostrar que 
mais de 50% dos grandes lagos e 
reservatórios naturais sofreram 
perda de volume de água.

Os resultados do estudo, pu-
blicado esta semana na revista 
Science, vêm reiterar a impor-
tância de melhor gestão da água 
para proteger os ecossistemas 
essenciais à vida. O grupo de tra-
balho liderado por Yao Fangang, 
do Instituto Cooperativo de Pes-
quisa em Ciências Ambientais 
da Universidade do Colorado, 
analisou os maiores lagos glo-
bais e comparou três décadas 
de observações. 

A equipe encontrou quedas 
de armazenamento estatistica-
mente significativos para 53% 
desses reservatórios de água no 
período de 1992 a 2020. As mu-
danças climáticas e as atividades 

humanas ameaçam cada vez 
mais os lagos que armazenam 
87% da água doce da superfí-
cie líquida da terra, explicam os 
especialistas.

Eles argumentam que “a per-
da líquida de volume em lagos 
naturais é amplamente atribu-
ída ao aquecimento climático, 
ao aumento da evaporação e 
ao consumo humano de água”. 
Acrescentam que a sedimenta-
ção domina as perdas de arma-
zenamento em reservatórios.

A erosão de terrenos que so-
freram incêndios ou foram des-
florestados transporta maior 
quantidade de sedimentos que 
se alojam nesses locais, retiran-
do espaço ao pouco volume de 
água que já existe.

“O resultado da sedimenta-
ção pode ser verificado na ca-
pacidade de os reservatórios 
armazenarem menos água, 
tornando-se menos confiáveis 
para o abastecimento de água 
doce e energia hidrelétrica, prin-
cipalmente nos EUA, já que os 
reservatórios do país são bas-
tante antigos”, diz Yao.

O estudo deixa claro que à 

medida que os lagos encolhem, 
aumentam as zonas áridas. Esse 
desequilíbrio contribui para tor-
nar mais árida a bacia hidrográ-
fica na área, que corresponde ao 
aumento da evaporação e ace-
leração do declínio dessa bacia.

Com o crescimento da popu-
lação, os pesquisadores alertam 
para o fato de a ocupação hu-
mana necessitar de mais es-
paço: “Estimamos que cerca de 
um quarto da população mundial 
resida em bacias de lagos secos”.

Embora os lagos cubram ape-
nas cerca de 3% do planeta, es-
sas áreas retêm quase 90% de 
superfície líquida de água doce.

Nas observações dos espe-
cialistas, os níveis de água dos 
grandes reservatórios flutuam de 
acordo com os ciclos climáticos – 
chuva, neve, temperatura –, mas 
são cada vez mais afetados pela 
ação humana.

O Mar Cáspio, entre a Ásia e a 
Europa, conhecido por ser o maior 
corpo de água interior do mundo 
– tem revelado um encolhimento 
de volume. Os cientistas atribuem 
a redução às mudanças climáti-
cas e ao uso da água em excesso.

ESTUDO

Brasil tem 32 milhões de crianças 
vivendo na pobreza

berania e Segurança Alimentar e Nu-
tricional (Rede Penssan), em parceria 
com a Ação da Cidadania, revelou que a 
fome no país dobrou nas famílias com 
crianças menores de dez anos e hoje 
está presente em 18,1% das casas com 
moradores dessa faixa etária. Além dis-
so, em 37,8% das residências brasileiras 
onde moram crianças menores de dez 
anos, há insegurança alimentar grave 
ou moderada.

Fome por região do Brasil
A situação é ainda mais grave no 

Norte do país, onde 40% das casas com 
moradores nesta faixa de idade sofrem 
com a falta de comida, e no Nordeste, 
onde famílias de 7 dos 9 estados tam-
bém passam por situações parecidas. 
Outro dado alarmante aponta que, 
todos os dias, em média, 11 crianças 
menores de cinco anos são internadas 
por desnutrição no Brasil, a maior mé-
dia desde 2012, segundo a Sociedade 
Brasileira de Pediatria (SBP), com base 
em informações obtidas através do 
Ministério da Saúde. A região Nordeste 
concentra 36% dos casos, superando 
os demais estados do país.

Além da falta de alimento, tem tam-
bém a má qualidade dos produtos, 
que são mais baratos, mas também 
promovem a desnutrição.

“A falta de dinheiro para comprar 
alimentos e a diminuição da qualidade 
do que é consumido são fatores que 
confirmam a desigualdade social. Ainda 
que mães e pais deixem de comer ou 
tenham a alimentação reduzida para 
que os filhos sejam beneficiados, a 
associação entre desenvolvimento 
infantil e efeitos da nutrição irregular 
podem resultar em menor escolari-
dade e, consequentemente, menos 
oportunidades de trabalho, menor 
produtividade e salários mais baixos. 
Deixar que a fome impeça a realização 
de sonhos é uma violação da dignidade 
humana”, diz Afonso.

Cenário no Brasil
O Brasil chegou a deixar o Mapa 

da Fome da Organização das Nações 
Unidas (ONU) em 2014. No entanto, 
oito anos depois, a ONU anunciou o 
retorno do país a essa condição. Se-
gundo a organização, a prevalência da 
insegurança alimentar grave atingiu 
15,4 milhões de brasileiros, ou seja, 7,3% 
da população, entre os anos de 2019 e 
2021. Uma pesquisa da Rede Penssan 
mostrou que, atualmente, 33,1 milhões 
de brasileiros vivem com fome no Brasil.

As doações para a campanha devem 
ser feitas no site www.brasilsemfome.
org.br.
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Desafios da profissão e o papel da família na educação
DIA DO PEDAGOGO 

Da redação

Comemorado neste sábado 
(20), o Dia do Pedagogo home-
nageia os profissionais da área 
e promove a discussão do pa-
pel da família e das escolas no 
desenvolvimento das crianças 
e jovens em seus processos 
educativos. Para celebrar esta 
data, tratar da importância da 
atividade e falar dos desafios 
da profissão, conversamos 
com pedagogas do projeto 
“Brincando em Casa”, um es-
paço educativo localizado na 
rua Av. Marquês da Vila Real 
da Praia Grande, bairro Flores.

Para a idealizadora do pro-
jeto, Carmen Souto Maior de 
Athayde, o trabalho do peda-
gogo vai muito além da atua-
ção na educação básica. 

“Nós somos facilitadores 
da aprendizagem, utiliza-
mos métodos pedagógicos 
adequados para cada fai-
xa etária. Tocamos vidas e 
buscamos trazer o melhor 
do ser humano à tona, para 
que ele se torne um agente 
de mudança, tanto para si 
mesmo quanto para o meio 
em que vive”, explica. 

No entanto, entre os de-
safios da profissão, a peda-

goga Carla do Carmo des-
taca a falta de valorização 
dos profissionais da área, 
que muitas vezes está re-
lacionada à falta de investi-
mentos e políticas públicas.

“Além da falta de reco-
nhecimento por parte da 
sociedade, há uma carência 
de investimento por parte 
do Governo e isso faz com 
que a grande maioria dos 
pedagogos formados, não 
atuem na área”, ressalta.

Essa falta de reconhe-
cimento levou os profes-
sores da rede pública de 
educação do Amazonas a 
manifestarem na última 
quarta-feira em frente à 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas e entrarem em 
greve. A categoria reivindica 
pagamento data-base de 
2023 além de mais inves-
timentos na educação.

Papel da família 
De acordo com Carla, a 

família exerce um papel 
fundamental na educação 
em conjunto com a escola, 
especialmente no que se 
refere à socialização primá-
ria, transmissão de valores 
e desenvolvimento moral e 

DIVULGAÇÃO
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Pedagogas do projeto “Brincando em casa”

Projeto “Ópera Mirim” contemplou 200 crianças de instituições sociais de Manaus

O encanto movido pe-
los cordéis que sus-
tentam as marione-
tes da companhia “O 

Pequeno Teatro do Mundo” 
contemplou, nesta semana, 
200 crianças de duas institui-
ções sociais de Manaus com 
o espetáculo “O Navio Fan-
tasma”. A iniciativa integra o 
projeto “Ópera Mirim”, fruto 
da parceria entre o Fundo 
de Promoção Social (FPS) e 
a Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa. 

Os pequenos do Centro 
Social São Benedito, na zona 
sul, e da Associação de Apoio 
e Resgate (AMAR), na zona 
leste, tiveram a oportunida-
de de assistir a clássica his-
tória do Holandês Errante, 
reconhecida mundialmente 
por seu famoso navio e capi-
tão que foram condenados 
a viver pela eternidade a 
velejar pelos mares.

“Essa é a forma que o Go-
verno do Estado encontrou 
de levar novos eventos e 
cultura para as famílias mais 
vulneráveis. Essa parceria 
entre o FPS e a Cultura já 
alcançou várias instituições 
sociais em momentos pas-
sados, tivemos o Mundo En-
cantado do Natal e também 
o Festival de Circo, enfim, é a 
certeza que estamos fazen-
do a diferença”, explicou a 
secretária executiva do FPS, 
Gláucia Oliveira.

“A ideia é descentralizar a 
cultura. Hoje nós estamos 

Governo leva Festival Amazonas 
de Ópera para público infantil 

plantando uma semente no 
coração dessas crianças que 
futuramente, quem sabe, 
podem vir a ser cantores, 
atrizes, músicos, podem 
manipular marionetes ou 
fantoches”, frisou o geren-
te de eventos da Secretaria 
de Cultura, Denis Carvalho.

A atriz Fabiana Vasconce-
los explicou que por meio 
das marionetes é possível 
criar um novo público para 
a ópera, que geralmente é 
apreciada pelos adultos. Por 

meio dos bonecos que criam 
vida através dos cordéis, as 
crianças ficam entretidas 
durante todo o espetáculo 
e ampliam seus horizontes 
culturais.

“A nossa companhia nas-
ceu com o propósito de levar 
a ópera a todos os cantos do 
planeta, de chegar naquele 
público que normalmente 
não têm acesso aos gran-
des teatros. Para nós é uma 
felicidade muito grande vir 
às comunidades, viajar pelos 

interiores, de chegar com a 
ópera onde ela geralmente 
não chega”, comemorou.

A ação contou, ainda, 
com o apoio da Cosama 
e da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura e Região 
Metropolitana de Manaus 
(Seinfra) na distribuição de 
lanches e água.

Bradesco e Cultura 
O projeto “Ópera Mirim” 

faz parte da programação 
do 25º Festival Amazonas 

de Ópera, realizado pelo 
Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa 
e da Agência Amazonense 
de Desenvolvimento Cul-
tural (AADC), com patro-
cínio master do Bradesco, 
apoio cultural do Grupo 
Atem e da Companhia de 
Gás do Amazonas (Cigás), 
além da aprovação na Lei 
de Incentivo à Cultura. 

Além do Teatro Brades-
co, o banco apoia iniciati-

vas que contribuem para 
a sustentabilidade de ma-
nifestações culturais que 
acontecem de norte a sul 
do País. São eventos re-
gionais, feiras, exposições, 
centros culturais, orques-
tras, musicais e muitos 
outros. O banco também 
mantém o Bradesco Cul-
tura, plataforma digital que 
reúne conteúdo relaciona-
do às ações culturais que 
contam com o patrocínio 
da instituição.  

Projeto “Ópera Mirim” faz parte da programação do 25º Festival Amazonas de Ópera

ético dos filhos. Ela destaca 
que “a escola dará continui-
dade ao percurso formativo 
acadêmico-profissional de 
forma formal e sistemática”.

Nesse sentido, é no am-
biente familiar que a crian-

ça adquire os primeiros co-
nhecimentos, sendo o apoio 
familiar fundamental para 
seu desenvolvimento físico, 
emocional, intelectual e es-
piritual. Isso porque o am-
biente familiar se configura 

como fator fundamental para 
o alcance pleno dos objetivos 
acadêmicos, pois é nele que 
o estudante supre suas ne-
cessidades de segurança física  
e emocional. 

“Um ambiente familiar 

saudável é fundamental 
para o desenvolvimento da 
autoestima, da criativida-
de e do protagonismo, tão 
primordiais para o suces-
so do processo educativo” 
destacou.
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Times tentam reabilitação 
em clássico Gre-Nal na arena 

SÉRIE A 

Da redação

Grêmio e Internacional jogam 
neste domingo, às 17h30 (de Ma-
naus), na Arena do Grêmio, em 
clássico da sétima rodada do Bra-
sileirão 2023. O confronto promete 
muita emoção, até porque os dois 
lados estão longe de viver uma boa 
fase na temporada 2023.

Os times gaúchos se encontram 
apenas em posição intermediá-
ria na classificação do Brasileirão 
2023, com o Grêmio em 11º lugar e 
o Inter em 12º. Nos últimos 5 jogos 
da temporada, o Imortal conseguiu 
apenas um triunfo. Já o Colorado 
não venceu nenhum deles e amar-
ga uma grave crise, com protestos 
até da torcida após a volta do jogo 
contra o América-MG.

Grêmio 
O Tricolor Gaúcho anda tendo 

dificuldade para repetir a boa 
campanha do início da tempora-
da. Até o momento, a equipe só 
venceu duas partidas no Campe-
onato Brasileiro -quando bateu o 
Santos por 1 a 0 e o Cuiabá por 2 
a 1, empatou três e perdeu outras 
duas. Agora diante do seu maior 
rival e jogando com o apoio da 
sua torcida vai para cima para 
conquistar os três pontos.

O Tricolor gaúcho, sob o co-
mando de Renato Portalupp, 
deve entrar em campo com Ga-
briel Grando; Thomas Luciano, 
Bruno Alves, (c) Walter Kanne-
mann, Reinaldo; Mathias Villa-
santi, Pepê; Bitello, Franco Cris-
taldo, Vina; Luis Suárez.  

Inter
As coisas no Colorado não 

estão muito diferentes. Na 12ª 
colocação, o clube também não 
conseguiu engrenar no torneio e 
perdeu as últimas quatro parti-
das, sendo a mais recente para 
o América-MG por 2 a 0 nas oi-
tavas de final da Copa do Brasil. 
Em caso de derrota no clássico 
do final de semana, as coisas 
podem ficar mais complicadas 
para o técnico Mano Menezes.

O técnico alvirrubro definiu o 
time que entra em campo contra 
o Grêmio, com Keiller; Bustos 
(Igor Gomes), Vitão (Rodrigo Mo-
ledo), Mercado e Renê; Baralhas, 
De Pena, Mauricio, Alan Patri-
ck e Wanderson; Luiz Adriano 
(Alemão).  

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Torcedores esgotaram ingressos para o clássico entre Grêmio e Internacional

Corinthians tenta a reabilitação no Campeonato brasileiro, pois não vence há seis jogos na competição nacional 

O Flamengo entra 
em campo para 
enfrentar o Corin-
thians, neste do-

mingo (21), em jogo váli-
do pela sétima rodada do 
Campeonato Brasileiro. No 
Maracanã, o Rubro-Negro 
irá em busca de melhorar 
o aproveitamento como 
mandante na atual edição 
da competição nacional.

Em casa, no Brasileirão, 
o Rubro-Negro entrou em 
campo por apenas três 

Fla faz clássico contra Timão 
no estádio do Maracanã 

com gols nos acréscimos 
e pênalti. Adson e Roger 
Guedes marcaram.

Para tentar ter fôlego no 
campeonato, o Corinthians 
precisa ganhar neste do-
mingo (21), em jogo pela sé-
tima rodada do Brasileirão. 

O último confronto entre 
Corinthians e Flamengo foi 
em 2 de novembro do ano 
passado, com vitória para 
o Timão por 2 a 1. Os gols 
foram de de Du Queiroz e 
Yuri Alberto – também no 
Maracanã.

vezes. Destas, obteve duas 
vitórias (contra o Coritiba 
e o Goiás) e uma derrota 
(diante do Botafogo). Com 
isso, a equipe do Flamen-
go totaliza 66,7% de apro-
veitamento atuando como 
mandante.

No ranking dos melho-
res mandantes do Brasi-
leirão, o Flamengo aparece 
na sétima colocação, com 
seis pontos conquistados 
em casa. Até o momento, 
foram sete gols marcados 
pelo “Mais Querido” e três 
sofridos, ou seja, o saldo 
rubro-negro é de quatro 
tentos.

Agora, o Flamengo mede 
forças com o Corinthians, 
a partir das 15h (horário 
de Manaus) deste domingo 
(21), no Maracanã, pela sé-
tima rodada do Brasileirão. 
Como manda a tradição, o 
Coluna do Fla comandará 
a narração mais pé-quente 
da internet, na voz de Rafa 
Penido, no YouTube.

Novo goleiro 
A diretoria do Flamengo 

está em busca de quali-
ficar ainda mais a equipe. 
Além de ter firmado acordo 
com Luiz Araújo, atacante 
do Atlanta United (EUA), o 

Mengo já tinha assinado 
pré-contrato com Agus-

tín Rossi, goleiro do 
Boca Juniors (ARG). 
O arqueiro ficará à 
disposição do Fla a 
partir do dia 1º de 
julho. No entanto, 
o “Mais Querido” 
tentará antecipar 

a chegada do atleta.
Emprestado pelo 

Boca Juniors, Agustín Ros-
si integra o plantel do Al 
Nassr (SAU). Diante disso, 
o Flamengo solicitará for-
malmente a liberação do 

goleiro assim que termi-
nar a temporada saudita. O 
campeonato local acaba no 
dia 31 de maio. O intuito da 
diretoria do Mengo é ter o 
jogador três semanas antes 
da abertura da janela de 
transferências do meio do 
ano abrir. As informações 
foram divulgadas inicial-
mente pelo portal “Supe-
resportes”.

Próximo jogo do Flamengo
Após enfrentar o Corin-

thians, o Flamengo vira a 
chave e foca as atenções 
na Copa Libertadores. Na 
quarta-feira (24), o Rubro-
-Negro mede forças com 
o Ñublense, no Estádio 
Municipal de Concepción 
(Chile), a partir das 21h30 
(horário de Brasília), em 
jogo válido pela 4ª rodada 
do Grupo A da competição 
continental.

Jejum de vitória do Timão 
O Corinthians já está há 

seis jogos sem ganhar, além 
de somar 9 derrotas e ou-
tros 7 empates na tem-
porada, sem contar que o 
Timão está com seu quarto 
técnico do ano – atualmen-
te Vanderlei Luxemburgo. 
Agora, o clube se prepara 
para enfrentar o Flamen-
go no domingo (21), onde 
já está na parte baixa da 
tabela.

Na noite 
de quarta 
(17), o Ti-
mão jogou 
com Atlé-
tico-MG e 
perdeu de 3 x 0. 
Foram poucas fina-
lizações em uma partida 
com o time apático.

A última vitória foi contra 
o Remo por 2 x o pela Copa 
do Brasil, em Itaquera, mas 

Cássio não teve 
sorte nos últimos 
jogos pelo Timão 

Santos pro-
mete fechar 
o gol do 
Flamengo 
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Maior venda da história do Coritiba, o atacante é destaque em título do Feyenoord

O sonho da maioria 
dos jovens joga-
dores brasileiros 
é quase sempre o 

mesmo: se destacar no fu-
tebol do país para embarcar 
rumo à Europa e realizar o 
desejo de jogar entre os me-
lhores atletas do planeta.

Nascido na comunidade 
quilombola de Curiaú, em 
Macapá, capital amapa-
ense, o ponta Igor Paixão 
compartilha dos mesmos 
sonhos.

O jovem jogador de 22 
anos, que se destacou com 
a camisa do Coritiba e agora 
veste a camisa do holandês 
Feyenoord, relembra que a 
influência do pai na infância 
foi primordial para buscar 
seus objetivos e a vontade de 
se tornar jogador de futebol.

“Meu pai me levava para 
a comunidade para jogar 
bola. Ele ficava jogando e 
eu ficava ali fora, junto com 
os filhos das outras pesso-
as, chutando bola ou uma 
garrafa. Relembrar disso faz 
bater uma saudade”.

Sem esquecer do passado, 
Igor ressalta a importância 
de dar orgulho para à fa-
mília e à comunidade onde 
nasceu.

“Fazer o que eu amo, mar-
cando gols em outro país e 

Estrela do 
Norte brilha no  
Amazonense

FUTSAL  

Início com o pé direito. Foi 
assim as estreias das equipes 
Estrela do Norte e Tuna Luso 
de Manaus no Campeonato 
Amazonense de Futsal Sub-20 
Feminino. Os jogos da primeira 
rodada da competição organi-
zada pela Federação Amazo-
nense de Futsal (FAFs) foram 
realizados na noite de quinta-
-feira (18), no ginásio Casimiro 
de Abreu, na Cidade Nova, Zona 
Norte de Manaus.

Atual campeão estadual do 
Sub-20, o Estrela do Norte ree-
ditou a decisão contra o Grêmio 
da Amazônia/Arsenal/Cecab. E 
a vitória veio de virada. As joias 
da base Marcelly, Evelly e Geo-
vanna anotaram para o Gigante 
da Zona Leste, enquanto Mais-
sa e Claudinha marcaram para 
o tricolor da Amazônia.

una atropela - No outro jogo 
da rodada, a Tuna Luso de Ma-
naus não tomou conhecimento 
do Hebreus de Presidente Fi-
gueiredo, que é um clube estre-
ante nas competições oficiais 
do futsal feminino no estado. A 
estreia foi com vitória por 5 a 0, 
gols de Cecília (2), Elen Cristina 
(2) e Ana Beatriz (1). 

Os campeonatos da Fede-
ração Amazonense de Futsal 
(FAFs) contam apoio do Gover-
no do Amazonas (Secretaria do 
Desporto e Lazer), Prefeitura 
de Manaus (Fundação Manaus 
Esporte), Kagiva e Emanuel 
Sports & Marketing. A FAFs é 
filiada à Confederação Brasi-
leira de Futsal (CBFs).

Igor Paixão faz gol na 
vitória do título holandês 

estar dando alegria para a 
minha família e para a co-
munidade quilombola me 
faz muito feliz. Estou retri-
buindo todo o carinho por-
que eles merecem e não 
devo nunca me esquecer 
das nossas origens”, afir-
mou Igor Paixão, jogador 
do Feyenoord.

Agora no futebol euro-
peu como a maior venda 
da história do Coritiba, Igor 
Paixão pode dizer que em 
apenas uma temporada, já 
começou a “fazer uma linda 
história”.

Vendido ao clube holan-
dês por oito milhões de 
euros (R$ 41,6 milhões, na 
época), o ponta se tornou 
rapidamente um dos des-
taques da equipe campeã 
desta temporada no país, 
após 6 anos sem o prin-
cipal título nacional – in-
clusive fazendo um golaço 
na partida que definiu a 
conquista.

Início no futebol europeu
Em entrevista exclusiva 

à CNN, Igor afirmou que 
“os três primeiros meses 
foram difíceis” na Holanda, 

principalmente por conta 
da adaptação e a língua. 
Mas o jogador contou com 
a ajuda de outro brasileiro 
que também atua no Feye-
noord, o atacante Danilo, 
que está há cinco tempo-
radas no país.

“O Danilo me acolheu 
super bem, falou que ia 
me ajudar. Ele também 
faz parte disso [do su-
cesso]. Está me ajudando 
tanto dentro quanto fora 
de campo. […] considero 
o Danilo como um irmão”, 
diz Igor.

Título na primeira tem-
porada

Apesar de ainda estar 
se habituando ao futebol 
europeu, podemos dizer 
que Igor começou da me-
lhor forma possível sua 
história na Europa: com 
um título nacional. 

O Feyenoord levantou a 
taça da principal compe-
tição nacional após seis 
anos sem ganhar o títu-
lo, desbancando os rivais 
Ajax e PSV. O clube garan-
tiu a conquista com duas 
rodadas de antecedência, 
somando 79 pontos. 

A Eredivisie ainda con-
tou com a marca do bra-
sileiro, que marcou, neste 
domingo (14), um dos gols 
da vitória por 3 a 0 dian-
te do Go Ahead Eagles 
– triunfo que garantiu o 
título holandês. 

O ponta se tornou o ta-
lismã do clube, marcando 
nove gols nesta tempora-
da. Além de um dos gols 
que valeram a taça, ainda 
marcou em cima de clu-
bes como o rival Ajax e 
até na Roma, pela Europa 
League. 

Igor não esconde a feli-
cidade por todo o sucesso, 
ainda mais neste início de 
trajetória.

DIVULGAÇÃO

Igor Paixão comemora título holandês: “estou fazendo uma linda história”


